
Из пенного 
выходит 
градус
Пивовары  
нарастили выпуск 
безалкогольных сортов

Развитие онлайн-торговли 
на фоне пандемии COVID-19 
и расширение ассортимента при-
вели к резкому росту производ-
ства безалкогольного пива в Рос-
сии. За январь—июнь участники 
рынка нарастили объем выпуска 
такой продукции на рекордные 
13% год к году. Это позволяет 
компаниям отнимать доли рынка 
у производителей обычных лимо-
надов, продажи которых превы-
шают объем реализации пива. 

По итогам января—июня россий-
ские пивоваренные компании уве-
личили производство безалкоголь-
ного пива на 13% год к году. Такие 
данные „Ъ“ предоставили во вхо-
дящей в Carlsberg Group компании 
«Балтика» (бренды Carlsberg, Tuborg, 
Zatecky Gus). Там добавили, что ди-
намика стала рекордной для этого 
периода. Для сравнения: в январе—
июне 2019 года производство безал-
когольного пива в России увеличи-
лось относительно аналогичного пе-
риода 2018 года на 7%.

По словам вице-президента «Бал-
тики» по маркетингу Екатерины По-
токиной, несмотря на то что без-
алкогольная продукция занимает 
только 2% всего рынка пива, темпы 
роста этого сегмента кратно превы-
шают динамику продаж алкоголь-
ных напитков. Так, объем реали-
зации традиционного пива за пер-
вое полугодие вырос всего на 5%. 
По данным Росстата, за январь—
июнь этого года в РФ было выпуще-
но 397 млн дал пива.

Как считает госпожа Потокина, 
причиной роста безалкогольного 
сегмента стало прежде всего разви-
тие онлайн-торговли в условиях ог-
раничений в связи с пандемией CO-
VID-19. В «Магните» говорят, что про-
дажи безалкогольного пива за пер-
вое полугодие выросли на 15% год 
к году, в основном в связи с расши-
рением ассортимента выпускаемой 
продукции. Практически в каждой 
линейке пива теперь есть безалко-
гольные позиции, указывает пред-
ставитель сети.

Директор по корпоративным от-
ношениям Heineken Кирилл Болма-
тов также связывает рост популярно-
сти безалкогольного сегмента с рас-
ширением линеек. Производители 
начали активно выпускать продук-
цию с различными вкусовыми до-
бавками, в результате чего для по-
требителей безалкогольное пиво 
стало таким же повседневным на-
питком, как чай или лимонад, отме-
чает топ-менеджер. По его словам, 
за первое полугодие Heineken нара-
стила производство этой категории 
почти на 20% год к году, заняв более 
половины рынка безалкогольного 
пива. Аналогичную динамику про-
демонстрировала «Балтика», отмеча-
ют в компании. 
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Эпидемия должна быть экономной
Проект бюджета на 2021–2023 годы одобрен правительством
Главной идеей бюджетной конструк-
ции на следующий год стало равномер-
ное распределение компенсации части 
расходов, предпринятое Белым домом 
в 2020 году, между теми, кто в состоянии 
их оплатить. Бюджет, проект которого 
одобрен вчера правительством, предус-
матривает соучастие в бюджетной кон-
солидации всех, кроме населения (его 
вклад ограничится повышенным табач-
ным акцизом и неиндексацией зарплат 
госслужащих), IT-сектора и наиболее 
пострадавших отраслей. Главная зада-
ча — не допустить общего ужесточения 
бюджетной политики и, как результат, 
давления на экономический рост — Мин-
фином в целом реализована, при этом 
из ФНБ в 2021 году правительство наме-
рено потратить всего 90 млрд руб.

Вчера на своем заседании правитель-
ство одобрило для внесения в Госдуму ос-
новной пакет бюджетных законопроектов. 
Сам проект бюджета на 2021–2023 годы, 
основные цифровые параметры которо-
го были известны заранее (см. „Ъ“ от 9 сен-
тября), пока не опубликован. Вчера, впро-
чем, его конструкцию подробно коммен-
тировал на брифинге министр финансов 
Антон Силуанов.

Напомним, что главной проблемой бюд-
жета на следующие три года являются рас-
ходы на антикризисную программу 2020 
года, большая часть которых уже де-фак-
то совершена. Общая стоимость «антико-
вида» для бюджета превышает 5 трлн руб., 
а дефицит бюджета в этом году ожидается 
на уровне 4,5% ВВП (без учета сделки Бело-
го дома и ЦБ с пакетом акций Сбербанка, 
которая по своей сути не отличалась от рас-
ходования накоплений Фонда националь-
ного благосостояния, он бы составлял 5,5% 
ВВП). Задачей правительства на этот год 
было сохранение расходов на уровне, кото-
рый компенсировал бы экономике потери 
в ВВП от локдауна. Большая часть дефици-
та профинансирована займами Минфина 
на рынке ОФЗ — Антон Силуанов уточнил, 
что валовые займы 2020 года могут быть 
реализованы на общую сумму от 5 трлн 
до 5,5 трлн руб. (плановая цифра — 5,4 трлн 
руб., Минфин де-факто допускает, что в слу-
чае благоприятных цен на нефть займет 
немного меньше — по данным „Ъ“, ра-
бочие оценки допускают займы на 0,3–
0,4 трлн руб. меньше плана). На 2021 год 
сумма займов «брутто» — чуть менее 4 трлн 
руб., это на 875 млрд руб. больше, чем пла-
нировалось ранее.

Если не считать проведенной сдел-
ки с пакетом Сбербанка, то использова-
ние ФНБ в 2020 году ожидается очень уме-
ренным — Антон Силуанов оценил его 
в 342 млрд руб., в 2021 году из фонда по ито-
гам всех операций планируется потратить 
всего 90 млрд руб. При этом в 2022 году, 
пояснил министр, ФНБ может снизиться 
ниже уровня в 7% ВВП — в этом случае, на-

помним, Белый дом не может тратить сред-
ства фонда на инфраструктурные проек-
ты. Прежнего резерва в виде переходя-
щих остатков — непотраченных бюджет-
ных ассигнований прошлых лет — в 2021 
году будет немного — из-за принятых ре-
шений о переносе законтрактованных рас-
ходов, трат на вооружение, на дороги и ча-
сти других расходов на следующие годы. 
В 2019-м, по оценке Минфина, чистые раз-
меры остатков составляли около 300 млрд 
руб., в 2020 году их объем ожидается сопо-
ставимым, и их решено зачислять в резерв-
ный фонд правительства.

О будущей бюджетной консолидации 
также было объявлено ранее — незащи-
щенные федеральные расходы Минфин со-
кращает на 10%, военные — на 5%. Процесс 
пересмотра национальных целей и нац-
проектов продолжается под руководством 
первого вице-премьера Андрея Белоусова. 
При этом, исходя из слов Антона Силуано-
ва, к октябрю, когда эта работа будет закон-
чена, не следует ожидать роста расходов 
по ним — вероятно, в Белом доме приня-
то решение сохранить объем финансиро-

вания по нацпроектам, «перебрасывая» го-
довые ассигнования между более или ме-
нее приоритетными федеральными проек-
тами. Кроме того, министр финансов сооб-
щил, что правительство пропустит индек-
сацию зарплат государственных служащих 
на 2021 год (кроме военных).

Известно, что в 2020 году у Белого дома 
появились две дополнительные цели. Пер-
вая — это преференции IT-отрасли, стоя-
щие порядка 140 млрд руб. Вторая — под-
держка Белоруссии: из фонда ЕАЭС (Евра-
зийский фонд стабилизации и развития) 
страна получит длинный (до десяти лет) 
кредит в $500 млн, в качестве межгосудар-
ственного кредита РФ в рублевом эквива-
ленте — два кредита по $500 млн в 2020 
и 2021 годах. По словам господина Силуа-
нова, цели этих кредитов — поддержание 
платежного баланса Белоруссии, поддер-
жка антикризисных и противоэпидемиче-
ских расходов этой страны, гарантии об-
служивания государством и госзаемщика-
ми платежей в адрес РФ (то есть в послед-
нем случае речь идет о рефинансирова-
нии долга). Вместе с поддержкой россий-

ского малого бизнеса по соцвзносам стои-
мостью около 450 млрд руб. (ее, впрочем, 
можно и не считать антикризисной мерой, 
поскольку она долгосрочна) это довольно 
большие расходы в год сильнейшего шока.

При этом, подчеркнул вчера Антон Си-
луанов, с правительства никто не сни-
мал необходимость финансировать рас-
ходы по бюджетному посланию Владими-
ра Путина — они «стоят» около 1 трлн руб., 
в основном это социальные траты, которые 
были обозначены до пандемии COVID-19.

Только мерами бюджетного перера-
спределения и займами тем не менее пол-
ностью «закрыть» антикризисные расходы 
2020–2021 годов не предполагается: одной 
из главных задач Минфина была консоли-
дация доходов там, где рост эффективной 
налоговой нагрузки не является ужесточе-
нием бюджетной политики в целом. Для 
обеспеченных домохозяйств это выразит-
ся в 2% дополнительной ставки НДФЛ с це-
левым расходованием сборов в детском 
здравоохранении.
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Лицом к лицу  
лица не опознать
«Роскомсвобода» требует запретить  
систему распознавания

Общественная организация «Роскомс-
вобода» в суде потребовала от властей 
Москвы остановить работу уличной си-
стемы по распознаванию лиц. Органи-
зацию и сторонних экспертов беспокоит 
защищенность информации: в даркнете 
можно легко купить подробные данные 
о передвижениях, которые собираются 
с помощью городских камер, или даже 
доступ ко всей системе видеонаблюде-
ния. В мэрии настаивают, что изображе-
ния с камер не содержат персональных 
данных граждан.

Волонтер «Роскомсвободы» Анна Кузнецо-
ва 16 сентября подала в Тверской районный 
суд Москвы административный иск к де-
партаменту информационных технологий 
(ДИТ) мэрии и ГУ МВД Москвы с требовани-
ем прекратить использование уличной сис-
темы распознавания лиц, а в будущем при-
нять акт, который будет регламентировать 
работу подобных систем. Об этом „Ъ“ расска-
зала юрист «Роскомсвободы» и адвокат ист-
ца Екатерина Абашина, прислав копию иска 
со штампом суда.

Истец также требует от ответчиков 
100 тыс. руб. компенсации за вред, причи-
ненный утечкой данных. «Наш волонтер на-
шла в интернете барыгу, торгующего данны-
ми, и анонимно заказала „пробив“ своего 
лица. Она дала ему фото и через два дня полу-

чила отчет за предыдущий месяц с подроб-
ной информацией о том, где ее лицо было 
зафиксировано. Почти все адреса совпали 
с фактическим маршрутом девушки. Это сто-
ило 16 тыс. руб. Получается, что за символи-
ческие деньги любой может получить дан-
ные о вашем передвижении»,— рассказала 
„Ъ“ госпожа Абашина. Это серьезное нару-
шение права на неприкосновенность част-
ной жизни, власти Москвы не гарантируют 
защищенность данных, подчеркнула она.

В октябре 2019 года «Роскомсвобода» уже 
пыталась запретить мэрии Москвы исполь-
зовать систему распознавания лиц, однако 
безрезультатно (см. „Ъ“ от 6 ноября 2019 года).

В ДИТ и сейчас не видят поводов для пре-
тензий. «Записи с камер городской системы 
видеонаблюдения представляют собой ис-
ключительно изображения и не содержат 
персональных данных граждан»,— заявили 
„Ъ“ в пресс-службе ДИТ.

В Москве, по данным мэрии, установлено 
193 тыс. камер видеонаблюдения — на ули-
цах, во дворах и подъездах. Информация 
с них стекается в единый центр хранения 
данных (ЕЦХД). Оттуда ее запрашивают ве-
домства, например МВД. В ДИТ уверяют, что 
доступ к ЕЦХД получают только уполномо-
ченные сотрудники ведомств.
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«Интер РАО»  
юнипрет
Компания интересуется покупкой  
активов Uniper и Enel

Основными объектами интереса подкон-
трольного государству энергохолдин-
га «Интер РАО» стали российские акти-
вы Uniper и Enel, утверждают источники 
„Ъ“. В ближайшие годы «Интер РАО», 
накопившее 265 млрд руб. на балансе, 
планирует крупные покупки, чтобы обес-
печить заложенный в стратегию быст-
рый рост EBITDA. Рыночная стоимость 
«Юнипро» достигает 175 млрд руб., 
«Энел Россия» — 46 млрд руб. с учетом 
долга. Но, отмечают собеседники „Ъ“, 
переговоры о приобретении этих акти-
вов еще не начались.

«Интер РАО» рассматривает энергоком-
пании «Юнипро» (подконтрольная немец-
кой Uniper) и «Энел Россия» (56,43% у ита-
льянской Enel) в качестве основных объек-
тов для покупки, рассказали „Ъ“ источни-
ки, знакомые с планами компании. В при-
оритете, как утверждает один из них,— ак-
тивы «Юнипро». По словам трех собесед-
ников „Ъ“, компания пока не приступала 
к каким-то активным шагам по их прио-
бретению. По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, компания сейчас проводит оценку 
стоимости компаний и не готова покупать 
активы дорого.

В «Интер РАО» от комментариев отказа-
лись. В Enel „Ъ“ сообщили, что не получали 
предложений по продаже российских ак-

тивов. В финском Fortum, который на гло-
бальном уровне владеет 69,6% Uniper, зая-
вили, что не комментируют рыночные слу-
хи. В «Юнипро» сообщили, что переговоров 
с «Интер РАО» в данный момент нет.

Как писал „Ъ“ 29 июля, в своей новой 
стратегии до 2030 года «Интер РАО» наме-
рено более чем двукратно нарастить EBIT-
DA — до 320 млрд руб. к 2030 году (142 млрд 
в 2019 году). Для этого компания может вло-
жить до 1 трлн руб. в ближайшие десять лет. 
Как поясняли собеседники „Ъ“, до полови-
ны этих средств может быть направлено 
на сделки М&А, поскольку компания наце-
лена на инвестиции, которые дадут быст-
рый прирост по EBITDA.

Рынок уже несколько лет находится 
в ожидании, гадая, на покупку каких акти-
вов «Интер РАО» потратит около 265 млрд 
руб. кэша, накопленного за время участия 
в программе договоров на поставку мощно-
сти (ДПМ). Компания, в отличие от других 
участников рынка, не реинвестировала эти 
деньги в новые высокомаржинальные про-
екты, например, в возобновляемую энер-
гетику, отдав предпочтение программе мо-
дернизации старых ТЭС.

Uniper и Enel получили энергоактивы 
в России при разделении «ЕЭС России».
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Семьи детей со спинальной мышечной атро-
фией (СМА) все чаще обращаются в ЕСПЧ, 
чтобы тот обязал Россию срочно обеспечить 
их дорогостоящим препаратом «Спинраза». 
Первое такое решение было вынесено Ев-
ропейским судом в мае, еще четыре были 
приняты в августе—сентябре. Эксперты от-
мечают, что российские суды, как правило, 
также встают на сторону пациентов, однако 
региональные власти зачастую игнорируют 
их решения и затягивают процедуру обеспе-
чения лекарствами. Выходом может стать 
перевод закупок «Спинразы» на федераль-
ный уровень.

Спинальная мышечная атрофия — редкое ге-
нетическое заболевание, которое повреждает 
нервную систему. У больных СМА постепенно сла-
беют и атрофируются мышцы, людям становит-
ся тяжело дышать, и они умирают за несколько 
лет. Существует несколько препаратов, которые 
замедляют или приостанавливают наступление 
последствий заболевания. Один из них — «Спин-
раза» — в августе 2019 года был зарегистрирован 
в России. С тех пор пациенты со СМА имеют право 
получать препарат бесплатно на основании поста-
новления правительства РФ №890, в котором речь 
идет о предоставлении лекарств по жизненным 
показаниям. Проблема заключается в том, что по 
закону препарат должен оплачиваться из регио-
нального бюджета. Стоимость всего одной инъек-
ции — 7,8–7,9 млн руб. В первый год пациенту не-
обходимы шесть уколов, дальше по три укола каж-
дый год пожизненно.

Директор фонда «Семьи СМА» Ольга Германен-
ко подчеркивает, что цену «Спинразы» нельзя на-
звать «уникальной»: в случае с орфанными забо-
леваниями есть и более дорогие курсы лечения. 
Ситуация усугубляется тем, что среди редких за-
болеваний СМА — одно из самых часто встреча-
ющихся. По словам директора фонда, обычно в 
стране насчитывается 100–200 пациентов с кон-
кретным редким заболеванием: они «равномер-
но распределены» по всем регионам и не создают 
значительной нагрузки на бюджеты. Но в России 
уже сейчас живут более 1 тыс. пациентов со СМА, 
причем в 30 регионах зарегистрированы более 10 
«местных» пациентов. «А стоимость лечения деся-
ти человек составляет более 0,5 млрд руб.»,— гово-
рит Ольга Германенко.

«Пациент обращается за лекарством в реги-
ональный минздрав, где получает отказ. Там 
может быть расписано множество причин, но 
основная одна — у региона нет денег»,— объ-
ясняет госпожа Германенко. Не получив в ито-
ге лекарство, пациент жалуется в Росздравнад-
зор или прокуратуру. Далее прокуратура выно-
сит предписание об обеспечении препаратом, а 
если этого не происходит, то она сама обращает-
ся в суд. «В 100% случаев прокуратура выигрыва-
ет такие дела,— поясняет Ольга Германенко.— 
В неделю у нас примерно два-три таких кейса с 
положительным решением. Но и это не гаранти-
рует лечение. Сейчас нам известно о неиспол-
ненных судебных решениях, вынесенных еще 
в марте 2020 года». По ее данным, сейчас в Рос-
сии как минимум 765 человек со СМА не получа-
ют лечения. А большая часть из тех 247 человек, 
кто все же обеспечен терапией, получают ее за 
счет благотворителей или фармкомпаний.

В таких условиях пациентам и их семьям при-
ходится обращаться в ЕСПЧ: там существует пра-
вило 39 регламента, которое позволяет Европей-
скому суду срочно вмешаться в неотложную си-
туацию, угрожающую жизни и здоровью заяви-
теля. Как рассказывал „Ъ“, первым таким кейсом 
стала жалоба родителей шестимесячной Ады Ке-
шишянц из Ставропольского края. Ее родители 
выиграли дело в Ленинском райсуде Ставропо-
ля, но краевой минздрав не стал объявлять закуп-
ку, а подал апелляцию. Здоровье девочки ухудша-
лось, и юристы правозащитного проекта «Право-
вая инициатива» направили обращение в ЕСПЧ. 
Меньше чем через сутки ЕСПЧ призвал прави-
тельство России «немедленно исполнить» реше-
ние Ленинского райсуда Ставрополя. Лечение 
было предоставлено.

Как рассказали „Ъ“ в «Правовой инициативе», в 
августе и сентябре ЕСПЧ вынес четыре аналогич-
ных решения. Европейский суд потребовал сроч-
но закупить лекарство четырнадцатилетнему Ва-
лерию Крылову из Амурской области, одиннад-
цатилетнему Егору Есаяну из Армавира, девяти-
летней Марии Дедковой и шестилетним сестрам 
Валерии и Александре Азарченковым из Брянс-
ка. Отметим, что родители сестер Азарченковых 
выиграли дело в Советском райсуде Брянска 28 
апреля 2020 года. Однако региональный депар-
тамент здравоохранения закупил только четыре 
дозы препарата для обеих девочек, что не позво-
лило начать лечение: согласно выпискам из боль-
ниц, необходимо было закупить 12 ампул на год 
или 8 ампул на первые четыре месяца.

Юрист «Правовой инициативы» Ольга Киселе-
ва рассказала „Ъ“, что после решения ЕСПЧ власти 
Брянской области уже пообещали в ближайшее 
время госпитализировать сестер Азарченковых 
для введения препарата: «Мы сообщим суду, ког-
да будут сделаны первые инъекции. Однако мы 
жалуемся также на те страдания, которые девоч-
ки из Брянска испытывали, пока ожидали это ле-
карство. Мы считаем это нарушение Конвенции 
о правах человека в части запрета на жестокое об-
ращение». Госпожа Киселева отметила, что ей не-
известно, жаловались ли еще пациенты со СМА из 
России в ЕСПЧ: «Это новая практика для России и 
новые судебные решения. И не все пациенты зна-
ют о такой возможности». По мнению Ольги Кисе-
левой и Ольги Германенко, системным решением 
проблемы мог бы стать перевод закупок «Спинра-
зы» на федеральный уровень.

Отметим, что в августе 2020 года комиссия 
Минздрава рекомендовала включить «Спинразу» 
в перечень жизненно необходимых лекарствен-
ных препаратов (ЖНВЛП). Это позволит снизить 
его стоимость примерно на 2 млн за одну инъ-
екцию. Однако перечень ЖНВЛП на следующий 
год утверждается постановлением правительст-
ва РФ, которого пока нет. Были случаи, когда пе-
речень ЖНВЛП в течение года не пересматривал-
ся. «История с ЕСПЧ является попыткой воздейст-
вия на российскую действительность с нарушени-
ем прав пациентов,— говорит госпожа Германен-
ко.— В результате сформировалась новая практи-
ка: ЕСПЧ вынужден заставлять Россию выполнять 
ее же собственные законы и обеспечивать право 
человека на жизнь и здоровье, которое прописа-
но в Конституции».

Валерия Мишина

ЕСПЧ оказал россиянам 
скорую помощь
Европейский суд обязал оплатить лекарства  
детям со СМА
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Для немалой части населения это рост акци-
зов на табак на 20%, сочетаемый с намерением 
Белого дома в 2021 году ужесточить — через мар-
кировку и усиление ответственности за незакон-
ную торговлю — поступление на рынок табака 
по незаконным каналам. Наконец, фактическое 
откладывание (см. Ъ-онлайн) реформы зарплат 
в госсекторе также ограничит потенциальный 
рост госрасходов.

Свою долю в расходах должны фактически 
оплатить госкомпании: планы Минфина по сбо-
ру дивидендов с них в 2021 году — 650 млрд руб. 
Это очень близко к сумме 2020-го, несмотря на 
обвал корпоративных прибылей. Впрочем, для 
компаний теперь важнее две другие составляю-
щие «совокупного платежа», о которых стало из-
вестно лишь в сентябре. Это уже принятое реше-
ние о повышении НДПИ на неэнергетические 
сырьевые ресурсы, которые в РФ, по словам Ан-
тона Силуанова, «несправедливо» облагаются 
по ставкам ниже мировых, до уровня эффектив-
ной ставки порядка 4% и коррекция налоговой 
нагрузки в нефтяной отрасли. В последнем слу-
чае Белый дом намерен отменить часть льгот, в 
том числе экспортных, а также переводить часть 
проектов в режим НДД — в сумме допдоходы 
бюджета (и, соответственно, расходы компаний) 
составят десятки миллиардов рублей, впрочем, 

Минфин намерен использовать их в том числе 
как возможность предоставления льгот компа-
ниями по новым проектам (Таймыр, Приобское, 
нефтегазохимия).

Основная макроэкономическая задача Мин-
фина — не допустить в ходе начинающейся бюд-
жетной консолидации давления сокращающих-
ся бюджетных расходов на рост ВВП — проектом 
бюджета, видимо, выполняется. Вместе с идеей 
справедливости и необходимости солидарного 
участия в покрытии части расходов на борьбу с 
эпидемией и угрозой сильного экономического 
спада это было главным тезисом Антона Силуа-
нова. Отметим, в этом смысле РФ в бюджетной по-
литике в 2021 году будет необычным исключени-
ем среди крупных экономик, которые позволить 
себе в следующие годы даже минимально сбалан-
сированную бюджетную политику вряд ли могут. 
С макроэкономической точки зрения главный 
результат Минфина и правительства в целом в 
2020 году — это решение большинства вопросов, 
связанных с эпидемическим шоком, в том числе 
предотвращение большой безработицы и волны 
банкротств, ценой увеличения госдолга всего до 
20% ВВП. Для страны, входящей в списки круп-
нейших пострадавших от пандемии, это резуль-
тат, которого никто предполагать не мог, и разно-
образная мелкая «доплата» в 2021 году за него не 
выглядит слишком тяжелой.

Дмитрий Бутрин

Эпидемия должна быть 
экономной

Федеральная резервная система 
(ФРС) США по итогам сентябрьского 
заседания оставила ключевую ставку 
на уровне 0–0,25% годовых. Судя по 
точечному графику, повышения став-
ки участники комитета по открытым 
рынкам не ждут вплоть до 2023 года. 
Регулятор в своем заявлении обно-
вил формулировку по целевой инфля-
ции — теперь ФРС будет стремиться к 
уровню «несколько выше 2%» и к мак-
симальной занятости, до достижения 
которых ставки не будут повышаться. 
Одновременно заметно улучшен про-
гноз для американской экономики: 
спад в этом году составит 3,7% вме-
сто прежде ожидавшихся 6,5%. Пока-
затели безработицы будут ниже, а ин-
фляции — выше прежнего прогноза.

Комитет по открытым рынкам ФРС 
США по итогам заседания 15–16 сентя-
бря ожидаемо воздержался от изменения 
ставки — после того как в марте экстрен-
но снизил ее до уровня в 0–0,25%. Обнов-
ленный точечный график с прогнозами 
по ставке не предполагает ее повышения 
уже до конца 2023 года.

В сделанном заявлении регулятор 
скорректировал формулировки в соот-
ветствии с принятым изменением своих 
долгосрочных целей: ФРС будет стремить-
ся к уровню инфляции «несколько выше 
2%», чтобы в среднем он равнялся 2% и ему 
соответствовали долгосрочные ожидания 
(c 2010 года было всего 13 месяцев, когда 
показатель был выше этой планки, в сред-
нем инфляция в США за этот период соста-
вила 1,6%). Напомним, в конце августа ко-
митет решил, что незначительное откло-
нение от таргета будет возможным в тече-
ние «некоторого времени», так как до это-
го показатель был ниже ориентира. Это 
означает переход к таргетированию на ос-
нове усредненного показателя. В отноше-
нии занятости регулятор будет оценивать 
не «отклонения» от максимального уров-
ня, а «недостачу».

Также ФРС вчера обновила макропро-
гноз — согласно нему, спад экономи-
ки США в этом году составит 3,7%, а не 
6,5%, как ожидалось еще в июне (рост на 
4% вместо 5% в 2021 году и на 3% вместо 
3,5% — в 2022-м). Напомним, снижение 
ВВП США во втором квартале 2020 года 
составило 9,1% против первой оценки в 
9,5% (в первом квартале был рост на 0,3%). 
Темпы инфляции (за вычетом энергии и 
продовольствия) должны вырасти в этом 
году на 1,2%, а не на 0,8% (1,7% и 1,8% в два 

следующих года). Прогноз по безрабо-
тице на этот год снижен — с 9,3% до 7,6% 
(со снижением до 4% к 2023 году). Меж-
ду тем последние данные Министерства 
труда США показали, что уровень безра-
ботицы в августе сократился до 8,4%, тог-
да как в апреле он составлял рекордные 
14,7% (притом что еще в феврале был ре-
кордно низким — всего 3,5%). Инфляция 
же в августе немного ускорилась — с 0,9% 
до 1% (с 1,1% до 1,3% за вычетом энергии и 
продовольствия).

«Набор монетарных стимулов почти 
исчерпан, важными становятся любые 
вербальные интервенции и прогнозы 

того, сколько лет подряд ставка по основ-
ным фондам может находиться вблизи 
нулевой отметки»,— комментирует ито-
ги заседания аналитик «Фридом Финанс» 
Евгений Миронюк.

Отметим, что вчера же был представ-
лен и обновленный прогноз от ОЭСР — 
там ждут, что мировая экономика в этом 
году просядет на 4,5% (эта оценка была 
улучшена сразу на 1,5 процентного пун-
кта), прежде чем вырасти в 2021 году на 
5% (оценка снижена на 0,2 пункта). В США 
размер экономики сократится на 3,8%, 
но в 2021-м вырастет на 4%, в зоне евро — 
упадет на 7,9% и вырастет позднее на 5,1%. 
В Китае будет наблюдаться рост как в этом 
— на 1,8%, так и следующем годах — плюс 
8%. В России же спад в этом году составит 
7,3%, а рост в следующем — 5%.

Татьяна Едовина

ФРС сделала ставку на оптимизм
Регулятор обновил цель по инфляции и улучшил макропрогноз
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„Ъ“ ознакомился с концепцией созда-
ния в РФ комплексной информацион-
ной системы мониторинга окружаю-
щей среды. После долгих доработок 
документ одобрен экологическим ви-
це-премьером Викторией Абрамчен-
ко. Он описывает требования к си-
стеме и ее архитектуру, структуру 
поставщиков данных, продукты и ожи-
даемые результаты работы. Стои-
мость, нормативное обеспечение 
(включая список показателей, к кото-
рым получат доступ все заинтересо-
ванные стороны) и сроки определит 
«дорожная карта», Минприроды долж-
но подготовить ее до конца месяца.

Одобренная Белым домом в начале 
сентября 2020 года концепция создания 
комплексной информсистемы состоя-
ния окружающей среды — первый доку-
мент по теме, появившийся по поруче-
нию президента Владимира Путина из 
послания Федеральному собранию. Ут-
вердить его должны были еще в июле, 
но проект несколько раз возвращался в 
Минприроды на доработку (см. „Ъ“ от 15 
июня), итоговую его версию, по данным 
„Ъ“, готовил аппарат вице-премьера Вик-
тории Абрамченко.

Открытый доступ к экологической 
информации гарантирует Конституция, 
но в реальности в РФ пока нет даже опре-
деления такой информации, а сами дан-
ные крайне сегментированы. Концеп-
ция, являясь рамочным документом, на 
18 страницах впервые описывает цели и 
задачи создания экологической информ-
системы, ее принципы, требования и ар-
хитектуру, перечни данных, их постав-

щиков, распределяет ответственность 
и определяет, как будет оцениваться эф-
фективность работы.

Контур системы включает норматив-
но-правовую, организационную, инфор-
мационную, IT- и техническую компонен-
ты для сбора, обработки, хранения, ана-
лиза, предоставления и распространения 
информации о состоянии окружающей 
среды. Одна из основных причин ее появ-
ления — «переход к экологически ориен-
тированной модели экономического раз-
вития» и рост «роли экологического фак-
тора как политического инструмента на 
международном уровне». Открытый до-
ступ к данным предполагается для всех, 
система должна позволять не только по-
лучать оперативные данные в режиме ре-
ального времени от промышленных объ-
ектов, но и прогнозировать и моделиро-
вать изменения экосистем, последствия 
нанесенного им вреда или, наоборот, вос-
становительных работ. За качество дан-
ных предполагается установить «персо-
нальную ответственность». В докумен-
те отдельно оговаривается, что система 
должна быть объединена с реестром объ-
ектов, оказывающих негативное воздей-
ствие на окружающую среду, и наблюда-
тельной сетью за загрязнением атмосфер-
ного воздуха Росгидромета; сейчас пра-
вительство сводит информацию обо всех 
доступных отраслевых госинформсисте-
мах, поставщиками данных также станут 
НКО. Пилотные запуски ГИС будут прове-
дены на данных из 12 городов с высоким 
уровнем загрязнения воздуха.

В перечни данных войдут информация 
о различных видах гидрометеорологиче-

ских наблюдений, содержании химиче-
ских веществ в атмосфере, почве и водах 
(включая подземные и морские); о вод-
ных ресурсах, недрах и почвах; экосисте-
мах (включая ООПТ); выбросах парнико-
вых газов, их источниках и других источ-
никах негативного воздействия на окру-
жающую среду.

Продуктом же системы станут в том чи-
сле информация о результативности эко-
логических программ компаний и госу-
дарства на всех уровнях, а также «эконо-
мические оценки последствий воздейст-
вия на окружающую среду (в том числе 
трансграничных) и эффективности меро-
приятий по ликвидации накопленного 
вреда». Также среди ожидаемых результа-
тов работы новой ГИС — появление сораз-
мерных требований к возмещению нане-
сенного экологии вреда, прозрачная сис-
тема платежей и штрафов, обоснованные 
размеры экономических санкций, а также 
снижение числа конфликтов. «Таким спо-
собом частично осуществляется связь сис-
темы экологического мониторинга окру-
жающей среды с соответствующей систе-
мой управления ее состоянием. Россий-
ские системы и программы экологическо-
го мониторинга подобные показатели эф-
фективности никогда не предусматрива-
ли»,— заключают авторы документа.

Конкретные сроки создания системы и 
детали (в том числе касающиеся конкрет-
ных показателей качества природной сре-
ды, которые правительство не может уста-
новить годы), как и объемы финансирова-
ния, Минприроды должно представить в 
«дорожной карте» к 30 сентября.

Алексей Шаповалов

Данные об окружающей среде 
приводят в систему
Правительство утвердило концепцию запуска  
государственного экомониторинга
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Следственное управление СКР 
по Челябинской области проводит 
доследственную проверку по факту 
смерти националиста и идеолога 
неформального общественного 
движения «Реструкт» Максима Мар-
цинкевича, известного под прозви-
щем Тесак. По предварительным 
данным, он совершил суицид в че-
лябинском СИЗО №3. Адвокат Мак-
сима Марцинкевича утверждает, 
что незадолго до смерти он под пыт-
ками признался в совершении убий-
ства в 1999 году. Через Челябинск 
заключенного планировалось эта-
пировать в Москву для проведения 
расследования по его признатель-
ным показаниям.

СУ СКР по Челябинской области про-
водит доследственную проверку по 
факту смерти 36-летнего националиста 
Максима Марцинкевича, получившего 
прозвище Тесак из-за любви к холодно-
му оружию.

В ведомстве сообщили, что национа-
лист оставил две предсмертные запи-
ски, но раскрывать их содержание не 
стали. «В настоящее время устанавлива-
ются все обстоятельства произошедше-
го, проводится судебно-медицинское 
исследование по установлению при-
чины смерти. По результатам проверки 
будет принято процессуальное реше-
ние»,— сообщили в СУ СКР. По данным 
„Ъ“, уголовное дело может быть возбу-
ждено, например, по факту доведения 
до самоубийства (ст. 110 УК РФ).

Тело Максима Марцинкевича было 
найдено в СИЗО №3 Челябинска утром 
16 сентября. Предварительной причи-
ной смерти был назван суицид. Рядом 
с трупом обнаружили бритву, которую, 
очевидно, использовал националист, 
находившийся в камере один, и про-
щальные записки. В одной Тесак изви-
нялся перед администрацией СИЗО за 
доставленные неудобства, просил пе-
редать гражданской жене книгу «Про-
текционизм и коммунизм» Фредери-
ка Бастиа и ежедневник. В другой — 
сообщил, что ему «умирать совсем не 
страшно». «На место незамедлитель-
но прибыли медработники, которые 
провели комплекс реанимационных 
мероприятий. Положительного ре-
зультата они не дали. В СИЗО №3 так-
же прибыли сотрудники ГУФСИН. По 
факту инцидента проводится служеб-
ная проверка для выяснения обстоя-
тельств произошедшего»,— сообщили 
в пресс-службе ГУФСИН России по Че-
лябинской области.

В следственном изоляторе Максим 
Марцинкевич ожидал этапирования в 
Москву. В учреждение его доставили из 
Новосибирска, ранее заключенный на-
ходился в колониях в Красноярске и Ре-
спублике Коми.

Общественная наблюдательная ко-
миссия Челябинской области также на-
чала собственную проверку в СИЗО №3, 
сообщил ее председатель Василий Ка-
танэ. По его данным, члены комиссии 

были в изоляторе 13 сентября и встре-
чались с заключенными, однако жало-
бы на условия содержания от них не по-
ступали. «Я не знаю, находился ли тогда 
Марцинкевич в СИЗО. Мы таких вопро-
сов не задавали, но никаких жалоб от 
него, от родственников или адвокатов к 
нам не поступало. Когда мы были в изо-
ляторе, все было нормально, никто нам 
претензии не предъявлял»,— рассказал 
господин Катанэ.

По данным адвоката Ивана Сидоро-
ва, незадолго до смерти Максим Мар-
цинкевич написал явку с повинной об 
убийстве, которое он якобы совершил в 
1999 году. На момент совершения пред-
полагаемого преступления ему было 
15 лет, срок давности по этому делу уже 
вышел. «С него была взята явка с повин-
ной. Максим косвенно дал знать, что 
написал ее под давлением. Его собира-
лись везти проверять в Москву — под-
твердится или нет. Сказал, что, как бу-
дет в Москве, все сообщит»,— добавил 
адвокат.

Господин Сидоров считает, что Мак-
сима Марцинкевича могли пытать в 
колонии в Красноярске, чтобы прину-
дить к подписанию явки с повинной. 
«Это все происходило в марте—апреле. 
Адвоката к нему тогда не допускали. Я 
знаю, что периодически его увозили в 
больницу. Думаю, следов пыток не бы-
ло, но они имели место быть. Максим 
не тот человек, который стал бы что-то 
подписывать. Во всяком случае, рань-

ше, когда его привлекали к уголовной 
ответственности, он никаких явок не 
писал»,— отметил Иван Сидоров.

Первый срок, три года заключения, 
Тесак получил еще в 2008 году за экстре-
мистские лозунги в клубе «Билингва» 
— его признали виновным в возбужде-
нии ненависти либо вражды (ст. 282 УК 
РФ). Через год ему добавили к этому сро-
ку полгода по той же статье за инсцени-
ровку казни таджикского наркоторгов-
ца. В январе 2014 года Тесака задержали 
на Кубе и экстрадировали в Россию, где 
по ст. 282 УК дали пять лет за публика-
цию в интернете экстремистских виде-
ороликов. Затем срок был сокращен до 
двух лет и десяти месяцев.

Адвокат Сидоров не верит и в вер-
сию о самоубийстве. «На этом этапе он 
не мог (совершить суицид.— „Ъ“). Если 
он пытки в Красноярске пережил, то в 
Москве бы вряд ли пытали. Может быть, 
какое-то давление и было бы, но точно 
не как в Красноярске, потому что там не-
человеческие условия содержания»,— 
сообщил господин Сидоров.

В 2014 году на странице Макси-
ма Марцинкевича в социальной сети 
«ВКонтакте» было опубликовано пись-
мо друзьям, в котором он писал, что ни 
при каких обстоятельствах не собира-
ется совершать суицид. «Жизнь самоу-
бийством кончать я не собираюсь ни 
в коем случае. Если вдруг на пересыл-
ке вскрою вены или повешусь, значит, 
мне помогли. Очень сильно»,— отме-
чал Максим Марцинкевич.

Свой последний срок Тесак и еще не-
сколько его сообщников со второй по-

пытки получили в декабре 2018 года. 
Бабушкинский райсуд Москвы приго-
ворил его к десяти годам колонии стро-
гого режима. По версии СКР, в 2013–
2014 годах участники националисти-
ческого движения «Реструкт» в рамках 
проекта «Оккупай-Наркофиляй» совер-
шили не менее девяти нападений на 
продавцов запрещенных курительных 
смесей под видом борьбы с наркотор-
говлей. Они избивали пострадавших 
и отбирали у них имущество. Во время 
одного из нападений погиб выходец из 
Азербайджана Заур Алышев.

Отбывать наказание Тесака отправи-
ли в Коми. В октябре 2019 года Сыктыв-
карский городской суд сократил срок 
Максиму Марцинкевичу. С него сняли 
обвинение в возбуждении ненависти 
либо вражды, а за оставшееся в деле ху-
лиганство (ст. 213 УК РФ) и умышленное 
уничтожение чужого имущества (ст. 167 
УК РФ) наказание сократили на два года, 
до восьми лет, переведя со строгого ре-
жима на общий. В связи с тем что, толь-
ко находясь под следствием, Тесак про-
вел в СИЗО больше 30 месяцев (за дол-
гое следствие националист хотел отсу-
дить компенсацию в размере 800 тыс. 
руб., правда, дело проиграл), он мог хо-
датайствовать об условно-досрочном 
освобождении, но, видимо, из-за пере-
мещений по регионам сделать это не 
успел. На странице Максима Марцин-
кевича во «ВКонтакте» сообщалось, что 
он должен окончательно освободиться 
в мае 2021 года.

Карина Кальярова,Челябинск;  
Николай Сергеев

Тесак и бритва
СКР устанавливает причину самоубийства  
националиста Максима Марцинкевича

Еврокомиссия готовится к расширению юридических ин-
струментов, позволяющих вводить персональные санкции 
против нарушителей прав человека в разных странах — в том 
числе едва ли не в первую очередь в России. О планах приня-
тия европейского «акта Магнитского» заявила в среду пред-
седатель Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен, выступая 
с программной речью перед депутатами Европарламента. 
Помимо этого она предложила изменить механизм одобре-
ния санкций таким образом, чтобы для их введения не требо-
валась поддержка всех стран—участниц ЕС. Такое нововве-
дение, если оно будет принято, больше не позволит Москве 
рассчитывать на дружественные европейские страны, при-
зывавшие соратников по ЕС не вводить в отношении РФ 
жесткие санкции. 

С посланием к евродепутатам о положении дел в Евросоюзе, 
аналогичным тому, которое каждый год оглашает перед Конгрес-
сом президент США, председатель Еврокомиссии выступает еже-
годно. Бывший министр обороны ФРГ Урсула фон дер Ляйен гото-
вила свою программную речь впервые: свой пост во главе Евроко-
миссии она официально заняла только в декабре прошлого года. 
Стоя за трибуной, она одну за другой перечисляла амбициозные 
задачи: восстановить экономику европейских стран после панде-
мии, ввести во всех странах ЕС МРОТ, провести в будущем году гло-
бальный саммит по здравоохранению в Италии, сократить выбро-
сы. Но многие ждали ее ремарок по внешней политике: еще год 
назад госпожа фон дер Ляйен пообещала, что новая Еврокомис-
сия будет способствовать расширению геополитической роли Ев-
росоюза в мире. 

Россию в почти полуторачасовой речи председатель Еврокомис-
сии назвала лишь единожды — однако многие эксперты уже заяви-
ли, что ее речь свидетельствует о серьезном ужесточении позиции 
Брюсселя в отношении Москвы. «Тем, кто выступает за более тесные 
отношения с Россией, я хочу сказать: отравление химическим веще-
ством (Алексея.— „Ъ“) Навального — это не единичный случай. Мы 
уже были свидетелями подобного подхода (России.— „Ъ“) в Грузии, 
на Украине, в Сирии и в (британском.— „Ъ“) Солсбери. Мы наблюда-
ли вмешательство в выборы в разных частях мира. Эта модель пове-
дения не меняется. Никакой газопровод это не поменяет». 

Это короткое жесткое высказывание содержало список серьез-
ных претензий к Москве, в обоснованности которых, как давала по-
нять госпожа фон дер Ляйен, в Брюсселе не сомневаются. И если 
до сих пор многие европейские политики настаивали на том, что 
коммерческий проект строительства газопровода «Северный по-
ток-2» не стоит увязывать с политическим конфликтом между Мо-
сквой и европейскими странами вокруг предполагаемого отравле-
ния Алексея Навального, то теперь в словах председателя Евроко-
миссии сквозила и угроза газопроводу. 

«Мы категорически не согласны с таким заявлением»,— опера-
тивно прокомментировал выступление пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. По его словам, происшедшее с Алексеем На-
вальным «нуждается в расследовании и в прояснении»: «Для про-
движения в этом расследовании и прояснения обстоятельств и при-
чин необходимо сотрудничество с Германией в первую очередь. Рос-
сия добивается этого сотрудничества, но пока не встречает взаимно-
сти». «Что касается упоминания газопровода, то, наверное, нужно 
все-таки прекратить упоминать его в контексте какой-либо полити-
зации. Это коммерческий проект, который абсолютно находится в 
русле интересов как Российской Федерации, так и стран Евросоюза, 
в первую очередь Германии»,— напомнил господин Песков, пред-
положив, что слова о некоем типичном поведении России являют-
ся проявлением «ангажированности и абсолютного непонимания». 

«Этот парламент неоднократно призывал к созданию европей-
ского „акта Магнитского“,— напомнила между тем госпожа фон дер 
Ляйен.— Могу вам объявить, что мы скоро положим на стол предло-
жение. Мы должны дополнить наш набор (санкционных.— „Ъ“) ин-
струментов». Она пояснила, что Евросоюз должен быть в состоянии 
ясно и быстро отреагировать на происходящее «в любом месте — 
будь то в Гонконге, Москве или Минске». 

Напомним, так называемый список Магнитского был принят 
еще в 2012 году в США — закон позволял ввести персональные санк-
ции в отношении людей, совершивших серьезные преступления 
против прав человека. Его фигурантами стали и те, кто, по мнению 
американских властей, был причастен к гибели в 2009 году юриста 
фонда Hermitage Capital Сергея Магнитского. Аналогичные законо-
проекты были приняты также в Канаде, Великобритании, Латвии, 
Литве и Эстонии, однако согласовать принятие подобного закона 
на европейском уровне до сих пор не удавалось. Если закон будет 
принят, задействовать его смогут в том числе и против граждан РФ.

«Не думаю, что Евросоюз сможет скоро согласовать обширный 
пакет санкций в отношении России. Скорее можно ожидать согла-
сования „черного списка“, аналогичного „списку Магнитского“, ку-
да войдут те, кого связывают с отравлением Навального, убийст-
вом Хангошвили (бывший чеченский полевой командир Зелим-
хан Хангошвили был убит в Берлине в 2019 году.— „Ъ“) и киберата-
ками на Бундестаг. В списке окажутся преимущественно чиновни-
ки и сотрудники спецслужб»,— пояснил „Ъ“ немецкий политолог, 
эксперт Немецкого общества внешней политики (DGAP) и Фонда 
Генриха Бёлля Штефан Майстер. По его словам, согласовать ограни-
чительные меры по «Северному потоку-2» сложнее. «Для этого нуж-
но было бы больше времени на подготовку, ведь в этом случае ком-
пании обратятся в суды и мораторий на приостановку их работ мо-
жет дорого обойтись. Так что, думаю, Германия и Евросоюз скорее 
позволят реализовать проект до конца (если этому не помешают 
США), а затем ввести какие-то регулирующие меры, ограничиваю-
щие или запрещающие транспортировку газа по газопроводу»,— 
полагает эксперт. 

По словам заведующей отделом европейских политических ис-
следований ИМЭМО РАН Надежды Арбатовой, выступление госпо-
жи фон дер Ляйен в целом отражает ужесточение позиции Евросо-
юза по России. «Можно говорить об изменении позиции ЕС по отно-
шению к России,— отмечает она.— При развитии кризиса вокруг 
Навального и Лукашенко вероятно и замораживание „Северного по-
тока-2“. Тем не менее о полном разрыве отношений речь не идет. Да-
же во времена холодной войны экономические связи между СССР и 
Западом не были окончательно разорваны. Сегодняшнее противо-
стояние России и Запада — это столкновение идеологии и реальной 
политики. Минимум взаимодействия будет сохранен, но это не из-
менит качества отношений России и ЕС».

В Еврокомиссии оперативно не ответили на просьбу „Ъ“ о ком-
ментарии. Между тем возможность представить свои предложения, 
если они готовы, у председателя фон дер Ляйен появится уже на сле-
дующей неделе: 24–25 сентября состоится очередной саммит ЕС. 
При этом госпожа фон дер Ляйен предложила, чтобы будущие реше-
ния, «по крайней мере по правам человека и по санкциям», прини-
мались не консенсусом, а квалифицированным большинством. Это 
означает, что для принятия решения «за» должны быть 55% стран-
членов, представляющих 65% населения ЕС. Правда, с такой иници-
ативой для вопросов внешней политики в 2017 году уже выступал 
ее предшественник Жан-Клод Юнкер. Если теперь это предложение 
будет одобрено, это позволит отдельным странам ЕС голосовать про-
тив санкций, например, в отношении с Россией,— а Евросоюзу це-
ликом все равно их принимать. 

Галина Дудина

Еврокомиссия 
репетирует  
второй акт
Для новых санкций против России 
готовят юридическую базу

Депутаты фракции «Яблоко» вне-
сли в Мосгордуму (МГД) законо-
проект о парламентских расследо-
ваниях. Они предлагают создать 
постоянную комиссию, которая бу-
дет реагировать на крупные инци-
денты и контролировать действия 
исполнительной власти. Как пояс-
нил „Ъ“ лидер фракции «Яблоко» 
в МГД Максим Круглов, законода-
тельная власть в Москве, в отличие 
от исполнительной, имеет очень 
мало полномочий. Эксперт с этим 
согласен, но считает, что перед не-
простыми выборами в Госдуму по 
столичным одномандатным окру-
гам власть будет всячески препят-
ствовать политизации работы го-
родского парламента.

Согласно тексту законопроекта (есть 
в распоряжении „Ъ“), который прохо-
дит согласование в аппарате Мосгорду-
мы и мэрии, в столичном парламенте 
предлагается создать постоянную ко-
миссию по надзору за действиями ис-
полнительной власти. В нее должны 
войти депутаты от всех политических 
сил, представленных в МГД. Предметом 
парламентского расследования могут 
быть факты и обстоятельства, представ-
ляющие общественную значимость 
и имеющие негативные последствия 
для жителей Москвы. Авторы докумен-
та исходят из того, что любые факты на-
рушения устава и законов города, прав 
его жителей, неисполнения бюджета, 
манипуляции с собственностью горо-
да, несоблюдения правил строительст-
ва должны становиться предметом под-
робного парламентского расследова-
ния. По результатам каждого из них ко-
миссия может высказать недоверие от-
дельным должностным лицам, предло-
жить освободить их от должности или 
наложить на них взыскание.

«Прошел год с нашего избрания в 
Мосгордуму, по итогам которого мы 
сделали выводы, что у парламента 
очень мало полномочий и отсутствует 
контроль за действиями должностных 
лиц, при этом вся полнота власти сос-
редоточена в руках исполнительной 
власти»,— пояснил „Ъ“ лидер фрак-
ции «Яблоко» Максим Круглов. Он так-
же отметил, что такие комиссии созда-
ны во многих региональных парла-
ментах. «Мы хотим расширить полно-
мочия Мосгордумы и наладить баланс 
между законодательной и исполни-
тельной властью»,— добавил депутат.

Экс-депутат МГД и лидер столич-
ных единороссов Андрей Метельский 
считает, что депутат в первую очередь 
должен заниматься своими прямыми 
законодательными обязанностями, а 
не расследованиями. «Все это чистое 
лукавство, потому что сейчас дума со-
вершенно спокойно может создать 
временную депутатскую комиссию 
или группу для проведения расследо-
вания,— сказал он „Ъ“.— Если такая 
комиссия будет создана, то она будет 
подменять собой функционал право-
охранительных органов и СКР. А для 
обсуждения подобных вопросов до-
статочно организовать временную ко-
миссию, если этого требует ситуация».

Именно такая рабочая группа была 
создана в МГД летом 2020 года для про-
верки сведений из декларации спике-
ра Алексея Шапошникова, заработав-
шего за 2019 год почти 2 млрд руб. По-
водом стали запросы оппозиционных 
депутатов и Фонда борьбы с корруп-
цией. Все заседания группы прошли 
в закрытом режиме, недостоверных 
сведений в декларациях обнаружено 
не было.

Столичные власти считают пред-
ложения «Яблока» избыточными. По 

мнению источника „Ъ“ в мэрии, эта 
инициатива дублирует положения фе-
дерального закона и функции контр-
ольных органов. «Действующих ме-
ханизмов контроля вполне достаточ-
но»,— отметил собеседник „Ъ“.

На федеральном уровне парла-
ментские расследования регулиру-
ются специальным законом, приня-
тым по инициативе президента в де-
кабре 2005 года. Их предметом могут 
стать крупные резонансные инциден-
ты, в частности, факты массового на-
рушения прав человека и последствия 
чрезвычайных ситуаций. Но создания 
постоянной комиссии федеральный 
закон не предусматривает: для начала 
расследования в каждом случае тре-
буется одобрение этой инициативы 
большинством депутатов.

Первое парламентское расследова-
ние, объектом которого стал теракт в 
Беслане в сентябре 2004 года, было на-
чато еще до принятия закона. В декаб-
ре 2006 года составленная из депута-
тов и сенаторов комиссия во главе с 
тогдашним вице-спикером Совета фе-
дерации Александром Торшиным 
представила итоговый доклад, кото-
рый оправдывал действия военных, 
а причиной взрывов в захваченной 
школе называл действия террористов. 
Комитет «Матери Беслана» назвал эти 
выводы предвзятыми, а член комис-
сии, депутат Юрий Савельев в своем 
альтернативном докладе пришел к за-
ключению, что взрыв произошел в ре-
зультате обстрела школы силовиками 
из гранатометов. Официальное след-
ствие этого не подтвердило.

После принятия закона парламен-
тарии провели несколько менее резо-
нансных расследований (например, 
аварии на Саяно-Шушенской ГЭС в 
августе 2009 года), но большинство 

инициатив отвергались единоросса-
ми, напоминает первый зампред ко-
митета по госстроительству Юрий Си-
нельщиков (КПРФ). Так, «третий год 
лежит без движения» его инициатива 
о расследовании пожара в ТРЦ «Зим-
няя вишня» в Кемерово в марте 2018 
года, говорит депутат: комитет ее рас-
смотрел и включил в повестку, но «ее 
все время ставят на пленарках так, 
чтоб до нее не дошли». Дума также от-
вергла предложения о расследовании 
убийства Бориса Немцова и деятель-
ности экс-министра обороны Анато-
лия Сердюкова.

По мнению политолога Алексан-
дра Пожалова, инициатива «Яблока» 
«обречена на выхолащивание». Нака-
нуне остро конкурентных выборов 
в Госдуму по 15 московским округам 
городская власть будет пытаться по-
давить любые попытки политизиро-
вать работу МГД, а депутаты от КПРФ и 
«Яблока» могут использовать инициа-
тивы парламентских расследований 
по политическим сюжетам или круп-
ным городским конфликтам для сво-
ей раскрутки, считает эксперт. При 
этом инициатива «Яблока», по его 
словам, объективно заостряет вопрос 
о реальной роли МГД во взаимоотно-
шениях с исполнительной властью. В 
Москве у парламента минимум воз-
можностей влиять на деятельность 
мэрии, он не имеет даже формально-
го права согласовывать назначения 
вице-губернаторов и министров (та-
кие нормы есть примерно в 60 регио-
нах) либо ставить вопрос о недоверии 
кому-то из них — хотя рамочно такая 
возможность для депутатов закрепле-
на в уставах более 50 субъектов, под-
черкивает господин Пожалов.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

«Яблоко» хочет взять Москву под контроль
Фракция в Мосгордуме предлагает установить надзор за исполнительной властью

Максим Марцинкевич  
не пережил челябинский 
этап    

П
Е

ТР
 К

А
С

С
И

Н
 /

 К
О

М
М

Е
Р

С
А

Н
ТЪ



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 17 сентября 2020 №169   l   Коммерсантъ

новости

Несколько сотен паломников- хасидов 
из Израиля, США, Канады и Европы, 
стремящихся попасть в украинский го-
род Умань, застряли на белорусско-
украинской границе. Въезд на укра-
инскую территорию для иностранных 
граждан закрыт распоряжением прави-
тельства из-за пандемии коронавиру-
са. Паломники продолжают скапливать-
ся на территории Белоруссии, обостряя 
и без того испортившиеся в послед-
нее время отношения между Минском 
и  Киевом. Паломничество хасидов ока-
залось в центре скандала и в Израиле.

В среду правительство Украины приняло 
решение о закрытии пункта пропуска «Но-
вые Яриловичи» в Черниговской области на 
украинско-белорусской границе, перекрыв 
доступ еврейских паломников в Умань, где 
находится могила основателя брацлавского 
хасидизма рабби Нахмана, жившего на рубе-
же XVIII–XIX веков. Введенные Украиной ог-
раничения на въезд иностранцев будут дейст-
вовать до 29 сентября, но для последователей 
рабби было принципиально важно попасть в 
Умань к концу этой недели, чтобы они могли, 
как обычно, отпраздновать еврейский Но-
вый год (Рош-а-Шана) на могиле праведника.

О том, что в этом году паломничество бу-
дет невозможно в традиционном форма-
те, было известно заранее. Ограничения на 
въезд иностранцев из-за пандемии корона-
вируса Киев ввел еще в конце августа. Пред-
ставители хасидской общины просили у 
украинских властей содействия в организа-
ции паломничества, указывая на то, что для 
верующих посещение могилы рабби Нах-
мана — одна из религиозных обязанностей. 
Поначалу офис президента и правительст-
во Украины отказывались даже от обсужде-
ния этого вопроса, но в начале сентября го-
скомиссия по вопросам техногенно-эколо-
гической безопасности и чрезвычайных си-
туаций разрешила въезд в Умань паломни-
кам числом от пяти до десяти тысяч человек. 
Чиновники составили целый план действий 
для жителей города, хасидов и местных чи-
новников, запретив, например, стихийную 
торговлю и дискотеки, а также обязав разме-
стить по всей Умани плакаты с напоминани-
ями об опасности коронавируса на англий-
ском языке и иврите. Однако ответа на глав-

ный вопрос, каким образом паломники мо-
гут попасть в Умань через закрытые для ино-
странцев границы, госкомиссия не дала.

Несколько сотен хасидов успели при-
быть в Умань и другие украинские города 
до введения запрета на въезд, однако боль-
шая часть паломников — а в прошлые го-
ды их приезжало до 100 тыс. человек — не 
смогла добраться до святыни. По неофици-
альной информации, часть хасидов смогла 
попасть на территорию Украины уже после 
введения запрета, воспользовавшись зако-
нодательными лазейками. Например, пра-
во на въезд в страну есть у иностранцев, име-
ющих близких родственников—граждан Ук-
раины, дипломатический статус, приглаше-
ние от украинских компаний или подтвер-
ждение того, что въезжающий прибыл для 
получения квалифицированной медицин-
ской помощи. По данным государственной 
миграционной службы, сейчас в Умани нахо-
дятся порядка 2,5 тыс. хасидов, однако мэр 
города Александр Цебрий, который с самого 
начала был против паломничества, сомнева-
ется в достоверности этих цифр. «Я не могу 

сказать, сколько их точно, их никто не учи-
тывал»,— сказал он журналистам. По его сло-
вам, около четырехсот паломников прошли 
тестирование на коронавирус. Шесть из них 
оказались инфицированы. 

Хасиды, которые не смогли воспользовать-
ся законодательными лазейками для проник-
новения на украинскую территорию, а это не 
только граждане Израиля, но и обладатели 
паспортов США, Канады и целого ряда евро-
пейских государств, сейчас пытаются любы-
ми путями прорваться в Умань. 14 сентября 
около полутора тысяч паломников пытались 
проникнуть на Украину через пограничный 
пункт пропуска «Новые Яриловичи». Украин-
ские пограничники во главе с прибывшим на 
пропускной пункт руководителем госпогран-
службы Сергеем Дейнеко убедили хасидов 
вернуться на территорию Белоруссии. Однако 
многие не вняли его словам и заняли обочину 
дороги на нейтральной полосе между Украи-
ной и Белоруссией. К полудню 16 сентября их 
число составляло около тысячи человек. Крас-
ный Крест и украинские благотворительные 
организации передали им палатки и теплые 

пледы, а также организовали подвоз кошер-
ной пищи. В украинской погранслужбе опа-
саются, что число паломников у границы мо-
жет увеличиться.

Белорусские власти обратились к Киеву с 
просьбой пропустить паломников через гра-
ницу. «Беларусь готова обеспечить транспорт. 
К примеру, автобусы, на которых паломни-
ки будут доставлены к пункту назначения и 
обратно, а затем в аэропорт для отправления 
на родину. Все эти функции наша страна гото-
ва взять на себя и, конечно, организовать про-
цесс максимально безопасно, в том числе для 
того, чтобы на ситуацию с заболеваемостью 
COVID это никак не повлияло»,— заявила 
пресс-секретарь президента Белоруссии Ната-
лья Эйсмонт. Предложение белорусской сто-
роны принято не было. Более того, МИД Ук-
раины потребовал от властей соседней стра-
ны не пропускать через пограничные пункты 
иностранцев, не подпадающих под исключе-
ния из-за запрета на въезд.

И без проблемы с паломниками отноше-
ния Киева и Минска находятся на одной из 
низших точек за всю историю независимо-
сти двух стран. Во вторник Верховная рада 
приняла постановление, в котором призна-
ла нелегитимными выборы президента Бе-
лоруссии. В этом же постановлении говорит-
ся, что украинский парламент приветству-
ет и поддерживает санкции Евросоюза, вве-
денные в отношении господина Лукашенко 
и его окружения. В такой ситуации не стои-
ло и ожидать шагов навстречу предложени-
ям белорусской стороны. 

Заместитель министра иностранных дел 
Украины Антон Геращенко заявил в эфире те-
леканала «Украина 24», что у паломников нет 
законных оснований для посещения Умани 
во время карантина и они стали жертвами об-
мана. А офис президента Украины и вовсе на-
прямую обвинил Минск. «Большинство из 
паломников прибыли из Израиля, доверив-
шись не соответствующим действительнос-
ти слухам о том, что украинская граница с 
Беларусью открыта. Власти Беларуси некото-
рыми своими непродуманными заявления-
ми умышленно или неумышленно подогре-
вают эти слухи. Вынуждены констатировать, 
что личная обида определенных лиц в де-фак-
то действующей белорусской власти распро-
страняется сегодня, к сожалению, и на пло-

скость межгосударственных отношений»,— 
говорится в официальном сообщении.

Кроме Минска к Киеву обратились и изра-
ильские власти. «Совершенно искренне и в 
самый последний момент обращаюсь к вам. 
Пожалуйста, разрешите из гуманитарных со-
ображений въезд тем, кто находится на грани-
це с Беларусью. Только на период Рош-а-Шана, 
с учетом всех ограничений и с соблюдением 
всех санитарных норм карантинного перио-
да»,— говорится в письме главы МВД Израи-
ля Арье Дери, адресованном лично президен-
ту Украины Владимиру Зеленскому.

В то же время часть хасидов весьма эмоци-
онально утверждает, что закрыть Украину за-
ставили израильские власти. Об этом сказал 
израильской газете The Jerusalem Post один 
из паломников. Основания для таких заявле-
ний действительно есть. Еще в августе кан-
целярия премьер-министра Израиля Бинья-
мина Нетаньяху призвала брацлавских хаси-
дов воздержаться от посещения Умани в свя-
зи с эпидемиологической ситуацией на Укра-
ине и в Израиле. «Тем, кто все же примет ре-
шение посетить Умань, мы напоминаем, что 
действующие ограничения, в том числе рас-
поряжения, которые касаются соблюдения 
дистанции между людьми, будут строго вы-
полняться»,— говорилось в заявлении. При 
этом офис премьера опроверг слухи, что Би-
ньямин Нетаньяху лично звонил президен-
ту Украины с просьбой не допустить массо-
вого паломничества в Умань. Эта информа-
ция стала поводом для демонстраций проте-
ста брацлавских хасидов. В то же время кате-
горически против паломничества на всех за-
седаниях израильского правительства по это-
му вопросу выступал координатор работы по 
борьбе с коронавирусом профессор Рони Гам-
зо. Именно он и отправлял письмо президен-
ту Зеленскому с просьбой не допустить па-
ломничества, опасаясь, что вернувшиеся ха-
сиды еще больше увеличат рост заболеваемо-
сти коронавирусом в Израиле. В стране и без 
того постоянно растет число инфицирован-
ных, и с конца этой недели вводится новый 
карантин. Израильские СМИ также отмеча-
ют, что часть отправившихся на Украину па-
ломников живет в наиболее пораженных ко-
ронавирусом районах Израиля.

Матвей Шиманов, Киев;  
Марианна Беленькая

Хасидский анекдот
Украина и Белоруссия спорят из-за срыва паломничества в Умань

Тверской райсуд Москвы, как 
стало известно „Ъ“, на время 
следствия отстранил от занима-
емой должности генерального 
директора АО «Российская вен-
чурная компания» (АО РВК) Алек-
сандра Повалко, обвиняемого 
в злоупотреблении полномочи-
ями, которые привели к поте-
ри $3,6 млн. При этом господину 
 Повалко вместо 1,8 млн руб., ко-
торые он, по некоторым данным, 
получал в РВК, было назначено 
пособие в размере одного МРОТ.

Ходатайство ГСУ ГУ МВД об отстра-
нении Александра Повалко от долж-
ности гендиректора АО РВК рассмо-
трела судья Ольга Затомская, полу-
чившая в свое время известность 
арестами оппозиционеров Бори-
са Немцова, Алексея Навального и 
Ильи Яшина.

Свою просьбу полицейское след-
ствие мотивировало тем, что, остава-
ясь в должности гендиректора, госпо-
дин Повалко может воспользоваться 

своим служебным положением, что-
бы оказать давление на подчинен-
ных, проходящих по делу свидетеля-
ми, и склонить их к даче показаний 
в свою пользу. Кроме того, оставаясь 
во главе РВК, господин Повалко, по-
лагают в ГСУ ГУ МВД, может принять 
меры к уничтожению доказательств 
и в целом воспрепятствовать рассле-
дованию уголовного дела.

Адвокат главы РВК Георгий Ан-
тонов назвал доводы следствия неу-
бедительными хотя бы потому, что 
его клиент находится под домаш-
ним арестом. Ему запрещено поки-
дать жилье и использовать средства 
связи за исключением общения с за-
щитником и следователем, а также 
вызова экстренных служб. Кроме то-
го, господин Антонов обратил вни-
мание на то, что отстранение являет-
ся фактически бессрочным, так как 
расследование уголовного дела еще 
далеко до завершения.

Тем не менее ходатайство следст-
вия было удовлетворено. Поскольку 

господин Повалко теперь не может 
получать зарплату в АО РВК, которая, 
по некоторым данным, доходила до 
1,8 млн руб. (защитник обсуждать до-
ходы своего клиента отказался), су-
дья Затомская распорядилась назна-
чить ему пособие от государства в 
размере одного МРОТ — чуть боль-
ше 20 тыс. руб.

Затем судом было удовлетворено 
ходатайство о продлении срока до-
машнего ареста господину Повалко 
еще на два месяца.

Уголовное дело по факту злоу-
потребления полномочиями (ч. 2 
ст. 201 УК РФ) господином Повалко 
было возбуждено МВД в апреле это-
го года на основании рапорта сотруд-
ника управления «К» службы эконо-
мической безопасности ФСБ. Из не-
го следовало, что в 2012 году меж-
ду РВК и ее стопроцентной дочер-
ней компанией в Великобритании 
RVC был заключен договор на при-
обретение привилегированных ак-
ций британской Soft Machines Inc., 

работающей в области полупровод-
ников, на $5 млн. Компания запла-
тила РВК всего $2 млн, а остальные 
$3 млн, согласно договору, должна 
была вернуть в 2022 году. По версии 
следствия, возглавивший осенью 
2016 года АО РВК Александр Повалко 
должен был ускорить возврат в Рос-
сию средств, но этого не сделал, в ре-
зультате чего бюджету был нанесен 
ущерб. По второму эпизоду в 2017 
году RVC передала около $600 тыс. в 

качестве займа американской Alion 
Energy Inc., находившейся в состоя-
нии банкротства. Следствие счита-
ет, что деньги были переданы аме-
риканцам вопреки решению совета 
директоров АО РВК.

Сам господин Повалко вину не 
признает. Выступая в поддержку го-
сподина Повалко, члены совета ди-
ректоров АО РВК называли его эф-
фективным, принципиальным и 
честным руководителем, который 

в своих управленческих решениях 
«последовательно отстаивает инте-
ресы компании и ее акционера — 
Российской Федерации». При этом 
подчеркивалось, что в портфеле АО 
РВК десятки венчурных фондов со-
вокупной капитализацией около 
70 млрд руб., а также сотни быстро-
растущих инновационных проектов 
в области медицины, энергетики и 
промышленности.

Юрий Сенаторов

Главе РВК назначили подследственное пособие
Александр Повалко отстранен от должности по решению суда

В руководстве столичной мэрии заяви-
ли о радикальном сокращении планов 
благоустройства в Москве в 2020 году. 
Из первоначально намеченных к ремон-
ту 6 тыс. объектов работы ведутся лишь 
на 1,5 тыс. В рамках программы благо-
устройства планировалось отремонти-
ровать в том числе 40 улиц и 180 парков, 
потратив на это более 100 млрд руб., 
но работы заморозили из-за пандемии. 
Средства пошли на «обеспечение жиз-
недеятельности города», пояснили в мэ-
рии, где ранее сообщали, что на борьбу 
с коронавирусом было дополнительно 
потрачено свыше 300 млрд руб.

О сокращении планов столичного бла-
гоустройства в 2020 году сообщил вице-

мэр по вопросам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков. По словам чиновника, все-
го в этом году планировалось привести в 
порядок около 6 тыс. «различных крупных 
объектов», но работы выполняются лишь 
на 1,5 тыс. из них. В пример господин Би-
рюков привел завершенную реконструк-
цию Северного речного вокзала с ремон-
том 17 причалов, обустройством набереж-
ной, спортивных площадок и бассейнов. 
«Мэром Москвы было принято решение со-
кратить число объектов благоустройства в 
этом году, освободившиеся ресурсы были 
направлены на обеспечение жизнедеятель-
ности города»,— сказал чиновник. Отме-
тим, о замораживании городской програм-
мы благоустройства («Мой район», в 2015–

2018 годах называлась «Моя улица») в мае 
2020 года уже говорил вице-мэр по эконо-
мике Владимир Ефимов. 

Господин Бирюков уточнил, что в 2020 
году планировалось отремонтировать 40 
улиц и общественных пространств, в том 
числе Софийскую, Раушскую, Садовниче-
скую, Космодамианскую набережные и 
прилегающие переулки на острове Бал-
чуг. Также власти собирались благоустро-
ить 183 озелененные территории, в том чи-
сле лесопарк «Кусково», парк «Плющево» и 
сквер у кинотеатра «Баку». Согласно поста-
новлению правительства Москвы №635, 
на эти работы по госпрограмме «Разви-
тие городской среды» должны были пой-
ти 119 млрд руб. из бюджета. В законе о 

столичном бюджете, впрочем, в 2020 го-
ду на эту госпрограмму выделяется лишь 
102,6 млрд руб. (в 2021 году — еще 124,3 мл-
рд руб.). Петр Бирюков сообщил, что обыч-
но занятые в программе благоустройства 
ремонтники в настоящее время «в основ-
ном сосредоточены на медучреждениях».

Всего в Москве в связи с пандемией бы-
ли заморожены проекты на 350 млрд руб., 
в том числе сокращены расходы на прио-
бретение нового общественного транспор-
та и ремонт трамвайных путей, заявлял вес-
ной «Ведомостям» господин Ефимов. Отме-
тим, суммы примерно того же порядка бы-
ли потрачены городом на борьбу с корона-
вирусом. В частности, в сентябре 2020 года 
Владимир Ефимов давал понять, что панде-

мия обошлась бюджету Москвы в дополни-
тельные 300 млрд руб. (см. «Ъ-Онлайн»). Это 
сравнимо с годовым бюджетом всего город-
ского здравоохранения, на цели которого в 
2020 году планировалось пустить 306 млрд 
руб., и составляет примерно десятую часть 
всего бюджета Москвы. Основные средства 
пошли на закупку лекарств, строительство 
стационара из быстровозводимых конструк-
ций на 800 мест в чистом поле близ дерев-
ни Голохвастово, а также на переоборудова-
ние катков и торговых центров под времен-
ные госпитали. В частности, только больнич-
ный комплекс у Голохвастово, по некоторым 
оценкам, мог обойтись столичному бюджету 
в 16–22 млрд руб.

Александр Воронов

От московского благоустройства вирус оставил только четверть
В столичной мэрии ремонтируют лишь 1,5 тыс. объектов

Его поздравляет генеральный  директор  
Ночной хоккейной лиги Алексей Касатонов:
— Александр, ты невероятно талантливый нападаю-
щий и, несмотря на молодой возраст, ты уже вошел в 
историю хоккея. Вместе с Ночной лигой я поздравляю 
тебя с 35-летием. Твои трудолюбие и мастерство явля-
ются примером для многих спортсменов, в том числе и 
для хоккеистов-любителей. Не сомневаюсь, что впере-
ди тебя ждут новые яркие триумфы и достижения. Же-
лаю тебе крепкого здоровья, неугасаемого спортивно-
го азарта, больше голов, успехов на льду и за его преде-
лами! И отмечу, мне было приятно получить приглаше-
ние на твой праздник.

Поздравления передает двукратный олимпийский  
чемпион и семикратный чемпион мира и Европы 
 Александр Якушев:
— Поздравляю с 35-летием! Достижения талантливого и 
прославленного хоккеиста, ставшего уже легендарным, 
говорят сами за себя. Твой пример и блестящие победы 
вдохновляют сотни тысяч мальчишек играть в хоккей, 
преодолевать себя, стремиться быть лучше, завоевы-
вать трофеи и быть частью удивительного мира спорта. 
Я желаю тебе крепкого здоровья, бесконечного стремле-
ния двигаться вперед, новых незабываемых свершений 
и успехов. Пусть на льду и в жизни тебе всегда сопутст-
вует удача!

Сегодня исполняется 35 лет  
трехкратному чемпиону мира по хоккею  
Александру Овечкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сотни паломников-хасидов, попытавшихся попасть в украинский город Умань 
с белорусской территории, не вняли увещеваниям пограничников и заняли 
обочину дороги на нейтральной полосе между Украиной и Белоруссией  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23475,53 (+20,64)
РТС 1251,86 (–1,82)
FTSE 100 6078,48 (–27,06)

DAX 30* 13255,37 (+37,7)
DJIA* 28198,63 (+203,03)
NASDAQ Composite* 11164,234 (–26,09)

*На 20:01.   По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.09.20
Австралийский доллар 54,9221
Английский фунт 96,6644
Белорусский рубль 14,2011
Датская крона* 11,9525

Доллар США 74,9278
Евро 88,8644
Индийская рупия** 10,1908
Казахский тенге** 17,6263

Канадский доллар 56,9144
Китайский юань* 11,0812
Норвежская крона* 83,3633
СДР 106,1457

Сингапурский доллар 55,1670
Новая турецкая лира 10,0002
Украинская гривна* 26,6457
Шведская крона* 85,4063

Швейцарский франк 82,6197
Японская иена** 71,2140
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Минфин в условиях дефицит-
ного бюджета хочет получить 
еще больше денег от нефтяни-
ков, собираясь забрать у них 
дополнительно около 290 млрд 
руб. в год. Речь идет об отме-
не льгот по НДПИ и экспорт-
ной пошлине для добычи вы-
соковязкой нефти и разработ-
ки выработанных месторо-
ждений, а также корректиров-
ке налога на дополнительный 
доход. Но «Роснефть» и зато мо-
жет получить долгожданные 
льготы для Приобского ме-
сторождения общим объемом 
46 млрд руб. в год, что несколь-
ко смягчит эффект налоговых 
изменений.

Власти РФ одобрили очеред-
ное повышение налоговой нагруз-
ки для нефтяной отрасли, заявил 
16 сентября глава Минфина Ан-
тон Силуанов по итогам заседания 
правительства. По словам чинов-
ника, отмена ряда существующих 
льгот по НДПИ и экспортной пош-
лине принесет в дефицитный бюд-
жет (см. стр. 1) дополнительно око-
ло 290 млрд руб. в год.

В частности, полностью отменя-
ются льготы для сверхвязкой неф-
ти (пониженный НДПИ и экспорт-
ная пошлина), что, по словам го-
сподина Силуанова, принесет до-
полнительно 80 млрд руб. в год. 
По данным „Ъ“, такие измене-
ния затронут в основном ЛУКОЙЛ 
(5 млн тонн) и «Татнефть» (3,5 млн 
тонн). «Роснефть» добывает око-
ло 1 млн тонн сверхвязкой нефти 
и, как рассказывают несколько со-

беседников „Ъ“, предлагала прави-
тельству отменить льготы по этому 
виду сырья в обмен на отказ от кор-
ректировки налога на добавлен-
ный доход (НДД, см. „Ъ“ от 3 авгу-
ста). Тем не менее корректировка 
НДД все равно состоится и, по сло-
вам Антона Силуанова, принесет 

бюджету дополнительно 80 млрд 
руб. в год. При этом в законопро-
екте, внесенном в правительст-
во, сумма на 2021 год оценивается 
в 50 млрд руб.

Производство сверхвязкой неф-
ти составляет наибольшую долю 
от добычи в портфеле «Татнефти», 

поэтому в большей степени по-
страдают ее проекты, считает Анд-
рей Полищук из Райффайзенбанка. 
Компания планировала увеличить 
добычу такой нефти на 600 тыс. 
тонн к концу 2021 года, но с отме-
ной льгот может и вовсе прекра-
тить расширение Ашальчинского 
месторождения, добавляет он.

Самая существенная нова-
ция Минфина — отмена льгот 
по НДПИ для выработанных ме-
сторождений. По данным „Ъ“, речь 
идет об около 200 млн тонн еже-
годной добычи. По словам источ-
ников „Ъ“, Минфин, отменив льго-
ту по НДПИ, предлагает нефтеком-
паниям перевести такие месторо-
ждения в третью группу по НДД. 
В результате министерство надеет-
ся получить около 100 млрд руб. 
в год. Подобный добровольно-при-
нудительный подход Минфин ис-
пользовал и в ходе налогового ма-
невра, в результате которого экс-
портная пошлина на нефть плано-
мерно сокращается до нуля к 2024 
году, а НДПИ растет. Соответствен-
но, компании, имевшие льготу 
по экспортной пошлине, вынужде-
ны были переходить на НДД или 
смириться с сокращением объема 
льготы. Кроме того, Минфин наме-
рен отменить ряд льгот по экспорт-
ной пошлине для зрелых место-
рождений, что принесет в бюджет 
еще 30 млрд руб. в год.

Наибольшие потери от отмены 
льготы по выработанности могут 
понести «Роснефть», «Сургутнефте-
газ» и ЛУКОЙЛ. Однако «Роснефть» 
как минимум частично компенси-

рует эти потери за счет новой льго-
ты по НДПИ для Приобского ме-
сторождения на 12 лет (по 46 млрд 
руб. в год). Такие льготы для нее 
и «Газпром нефти» (ей полагалась 
льгота в 13,5 млрд руб. в год) в 2019 
году одобрил президент Влади-
мир Путин. 

Однако в законопроекте пока 
речь идет о льготе только для 
«Роснефти» и при условии, если 
цена нефти Urals будет выше ба-
зовой цены, заложенной в бюдже-
те,— на 2021 год это $43,2 за бар-
рель. Кроме того, Минфин сдви-
нет на 2021 год действие льгот для 
Пайяхского месторождения, кото-
рое собираются совместно разра-
батывать «Роснефть» и «Нефтегаз-
холдинг». «Льготы будут сопрово-
ждаться инвестиционными согла-
шениями и жестким контролем 
со стороны Минфина»,— отметил 
Антон Силуанов.

Рост налогов для нефтяной от-
расли в ситуации, когда бюджет 
становится дефицитным, далеко 
не новая ситуация — аналогичным 
образом Минфин поступил в 2014–
2015 годах. Однако теперь помимо 
нефтекомпаний министерство ре-
шило повысить налоги и для дру-
гих сырьевых отраслей — произво-
дителей металлов и удобрений (см. 
„Ъ“ от 16 сентября). «Роснефть», ко-
торая традиционно обращала вни-
мание на непропорционально вы-
сокую налоговую нагрузку нефтя-
ного сектора, 16 сентября назвала 
такое решение «логичным и заслу-
живающим поддержки».

Дмитрий Козлов

Бесплатный Wi-Fi подорожал
«МаксимаТелеком» получила новый контракт с мэрией

Контракт «МаксимаТелеком» со струк-
турами московской мэрии на обслужи-
вание городской сети Wi-Fi подорожал 
более чем вдвое, до 434 млн руб., за два 
года. Соглашение также предполагает 
мониторинг сведений об устройствах 
и трафике пользователей. Собираемая 
информация может быть избыточной, 
отмечают эксперты, считая нужным 
пользоваться в публичном Wi-Fi  
защищенными браузерами.

Подконтрольное департаменту инфор-
мационных технологий (ДИТ) Москвы ГКУ 
«Мосгортелеком» с 8 сентября заключило но-
вый контракт с компанией «МаксимаТеле-
ком» (развивает сеть Wi-Fi в метро Москвы, 
Санкт-Петербурга и других городов) на оказа-
ние услуг единого оператора городского Wi-
Fi в Москве до конца 2022 года, следует из ин-
формации на портале госзакупок. Предыду-
щий контракт был заключен 28 января 2019 
года примерно на 18 месяцев, его стоимость 
составляла 149,5 млн руб. За новый контракт 
примерно на 28 месяцев «МаксимаТелеком» 
получит 434,5 млн руб., следует из тендер-

ной документации. Рост цены в ДИТ и самой 
компании объясняют в первую очередь бо-
лее долгой продолжительностью контракта.

«МаксимаТелеком» должна будет обеспе-
чить до 35 тыс. точек доступа Wi-Fi, преды-
дущий контракт был рассчитан на 25 тыс. 
точек, многие их которых были запущены 
другими операторами с 2013 года (ранее под-
рядчиками выступали входящий в «ЭР-теле-
ком холдинг» «Престиж-интернет», «Акадо», 
МГТС и «Вымпелком»). В сентябре, по дан-
ным ДИТ Москвы, в городе насчитывалось 
19,8 тыс. точек бесплатного Wi-Fi.

Техническое задание (ТЗ) к новому кон-
тракту также подробно описывает систему 
мониторинга устройств и трафика пользова-
телей, подключающихся к Wi-Fi. О том, что 
«МаксимаТелеком» внедрит в городском Wi-
Fi систему глубокой фильтрации трафика 
DPI, „Ъ“ сообщал 31 января 2019 года. В мэ-
рии поясняли, что данные нужны для соци-
ально-экономического прогнозирования.

В ТЗ указано, что «МаксимаТелеком» будет 
собирать и передавать властям обезличен-
ные данные о совершаемых пользователями 

действиях в сети, авторизациях и посеще-
нии различных ресурсов, а также сведения 
о брендах и моделях мобильных устройств, 
операционной системе, используемом брау-
зере, мессенджерах и других сервисах.

Сложно представить, как информация 
об аутентификации пользователей может 
собираться в обезличенном виде, поскольку 
эти понятия противоречат друг другу, отме-
чает технический директор Qrator Labs Ар-
тем Гавриченков. «Вероятно, если речь идет 
об аутентификации на самом портале Wi-Fi, 
эти данные необходимы властям на случай 
смены подрядчика по услуге»,— допускает 
он. Что касается данных об устройствах и по-
сещаемых ресурсах, то пользователи, кото-
рые переживают за сохранность такого рода 
информации, могут пользоваться специ-
альными браузерами, которые эти данные 
не передают, рекомендует он. «В целом для 
отслеживания маршрутов и транспортных 
потоков собираемая властями информация 
избыточна»,— констатирует эксперт.

Благодаря сбору данных о пользовате-
лях городские власти могут, например, ре-

гулировать пассажиропоток или запускать 
таргетированную рекламу, полагает генди-
ректор агентства TelecomDaily Денис Ку-
сков. При этом городская сеть Wi-Fi, по его 
оценке, сейчас не очень востребована, по-
скольку 80% сотовых абонентов имеют па-
кетные тарифы с включенным интернет-
трафиком, который покрывает все их по-
требности. Из-за этого снижается и потре-
бление трафика в метро, что также влия-
ет на бизнес «МаксимаТелеком» — ее дохо-
ды от рекламы, очевидно, в этом году будут 
хуже, чем в предыдущем, указывает госпо-
дин Кусков, отмечая, что госконтракты при 
этом вносят значительный вклад в доходы 
компании.

По итогам 2019 года выручка «МаксимаТе-
леком», по собственным данным компании, 
выросла на 50% — 6,1 млрд руб., операцион-
ная прибыль составила 588 млн руб., чистая 
прибыль — 1,3 млн руб. Ее мажоритарные 
акционеры — экс-президент концерна «Си-
троникс» Сергей Асланян и предпринима-
тель Алеко Крихели.

Юлия Тишина

Ледоколы выбились из графика
Программа обновления флота пересмотрена

Как стало известно „Ъ“, масштабная  
программа по обновлению флота  
неатомных ледоколов стоимостью 
более 50 млрд руб. будет выполне-
на к 2024 году лишь частично. Из де-
вяти ледоколов сдадут лишь четы-
ре, а по остальным сроки сдвинутся 
вплоть до 2028 года, следует из обнов-
ленной редакции Комплексного пла-
на модернизации инфраструктуры 
(КПМИ). Стоимость программы выра-
стет до 72 млрд руб. Причина измене-
ний — ослабление рубля, нехватка бюд-
жетных средств и стапельных мест.

ФГУП «Росморпорт» должно получить 
к 2024 году лишь четыре ледокола, а не девять, 
как предполагалось ранее в КПМИ. Как следу-
ет из обновленного паспорта проекта «Разви-
тие морских портов», входящего в КПМИ (ко-
пия версии от 11 сентября есть у „Ъ“), срок 
сдачи еще шести судов продлен до 2030 года, 
а сама программа обновления ледокольного 
флота подорожала на 37%, до 72 млрд руб.

Учитывая срыв сроков и нехватку финан-
сирования, «Росморпорт» стремится пре-
жде всего ускорить сдачу крупных линей-

ных ледоколов. Наиболее понятная ситу-
ация с ледоколом на 18 МВт для Дальнево-
сточного бассейна, который строит «Пелла» 
за 7,5 млрд руб. (см. „Ъ“ от 6 сентября 2019 
года). Ледокол должен быть сдан к сентябрю 
2024 года, увеличение стоимости не обсу-
ждается. Конкурс на второй ЛК-18 для Севе-
ро-Западного бассейна так и не состоялся — 
из-за низкой цены в 7,3 млрд руб. на него 
не пришло ни одного участника (см. «Ъ-СПб» 
от 2 апреля). В обновленном КПМИ говорит-
ся, что подготовлено предложение увели-
чить предельную стоимость до 8 млрд руб. 
с авансом не менее 50%. Ледокол должен 
быть построен до 2024 года. Конкурс на его 
строительство планируется в октябре—ноя-
бре, уточнили „Ъ“ в «Росморпорте».

Еще два ледокола 12–14 МВт для Архан-
гельского и Балтийского бассейнов совокуп-
ной стоимостью 16 млрд руб. (ранее 13 млрд 
руб.), которые должны работать на дизто-
пливе и СПГ, рискуют выйти за рамки 2024 
года. В КПМИ указано, что только «Пелла» 
согласилась строить два судна за 17,9 млрд 
руб., но «Росморпорт» считает такую цену «за-
вышенной». «Мы поддерживаем политику 

по импортозамещению, но в силу объектив-
ных обстоятельств значительная часть обо-
рудования импортного происхождения и не 
имеет отечественных аналогов, потому зна-
чительное влияние на планы по строитель-
ству судов оказывает волатильность между-
народных финансовых рынков»,— говорят 
во ФГУПе. В КПМИ предусмотрено заверше-
ние строительства этих ледоколов до конца 
2024 года, и «выдержать данный срок возмож-
но только в случае скорейшего начала строи-
тельства судов», добавляют в «Росморпорте».

Менее мощные ледоколы получили низ-
кий приоритет в программе, и их ввод точ-
но будет отложен. Так, два портовых ледоко-
ла на 6–8 МВт стоимостью 14,6 млрд руб. те-
перь планируется сдать в 2028 году. Неясна 
ситуация с четырьмя мелкосидящими ледо-
колами на 6,4 МВт совокупной стоимостью 
19 млрд руб., которые первоначально долж-
на была строить дальневосточная верфь 
«Звезда». Контракт на первый ледокол с оп-
ционом еще на три был заключен еще в мае 
2018 года, тогда речь шла о том, что он будет 
сдан до конца 2021 года. В новой редакции 
КПМИ говорится, что сдача первых двух ле-

доколов на «Звезде» перенесена на 2025 год, 
еще двух — на 2028 год, причем верфь уже 
не указана. Общая стоимость четырех судов 
выросла до 25,9 млрд руб. На «Звезде» тему 
не комментировали. В «Росморпорте» пояс-
нили „Ъ“, что сроки строительства мелкоси-
дящих ледоколов обусловлены отсутствием 
стапельных мест в силу высокой загрузки 
«Звезды», а рост стоимости — увеличением 
цен на импортную часть заказа.

В Минтрансе сообщили „Ъ“, что в ближай-
шее время изменения в паспортах проектов 
«Морские порты РФ» и «Севморпуть» вынесут 
на рассмотрение проектного комитета КПМИ.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров считает, что ранее названные цены 
придется пересматривать, учитывая вы-
сокие риски ослабления рубля в будущем. 
Найти поставщика, который будет готов 
взять на себя эти риски, будет крайне слож-
но, полагает эксперт. Сдвиг сроков «вправо» 
по ряду проектов не должен привести к гло-
бальной катастрофе, говорит господин Бур-
мистров, если уточненные сроки сдачи су-
дов будут выполнены.

Анастасия Веденеева
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С нефтяников возьмут добавку
Бюджет заберет у отрасли почти 300 млрд рублей в год
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В конце прошлой недели знакомые 
безопасники обсуждали появивше-
еся на одном из хакерских форумов 
объявление о продаже за $20 тыс. 
возможности удаленного выполне-
ния кода (Remote Code Execution, 
RCE) в сети банков ряда стран. На-
ряду с кредитными организациями 
Австрии, Италии и Парагвая было 
предложение и по российскому 
банку. В InSafety ее оценивают как 
максимальную угрозу «класса А1 
по классификации OWASP», отме-
чая, что «это гарантированный спо-
соб взлома сайтов и веб-приложе-
ний». Возможность «удаленного вне-
дрения кода в серверный скрипт 
в 100% случаев приводит к взлому 
ресурса», одновременно злоумыш-
ленник «получает доступ к серверу 
атакуемого сайта».

Как пояснил один из экспертов, 
такие уязвимости обычно исполь-
зуются для целенаправленных атак 
на банк. Как правило, они нацеле-
ны на процессинг, и тогда происхо-

дят хищения через специально под-
готовленные карты — мошенники 
увеличивают балансы по ним вруч-
ную, затем дропперы снимают день-
ги через банкоматы. Либо атака идет 
на систему SWIFT, и осуществляется 
перевод на специально подготовлен-
ную компанию. Может быть атакова-
но автоматизированное рабочее ме-
сто клиента Банка России, и тогда 
деньги списываются с корсчета ата-
куемого банка в ЦБ.

Серьезность угрозы подтвержда-
ют и в «Лаборатории Касперского». 
По словам ее ведущего эксперта Сер-
гея Голованова, «RCE — это точка вхо-
да, которая обеспечивает злоумыш-
леннику доступ к инфраструктуре 
организации». Однако, отмечает он, 
«чтобы добраться до денег или пер-
сональных данных, атакующими 
должна быть проделана еще очень 
большая работа».

Вместе с тем при всей опасности 
вскрытой уязвимости, несколько 
экспертов в области информацион-
ной безопасности оценили это объ-
явление как фейк. Они обращают 
внимание на ее продавца и то, как 
он описывает свой «товар». «Человек 
либо английского не знает, либо тер-
минологию. RCE обычно употребля-
ется, когда говорят об уязвимостях 
в продуктах, а не в сети банка. Про 
сеть или инфраструктуру говорят 
„доступ“ или Backdoor»,— говорит 
один из экспертов. По словам друго-
го эксперта, для обнаружения такой 
уязвимости достаточно знать, как ра-
ботает соответствующий сканер. IP-
адреса многих банков легко вычи-
сляются из общедоступных записей. 
«Запускаем сканер по адресам, ска-
нер находит уязвимость (мнимую 
или реальную), которую гражданин 
пытается продать. Но в целом это ни-
кому не интересно и говорит о низ-
кой квалификации»,— говорит он.

Кроме того, по мнению экспер-
та, продать найденную уязвимость 
именно этому мошеннику будет не-
просто, поскольку он зарегистриро-
вался на форуме только в конце ав-
густа, а значит, репутации у него нет. 
В такой ситуации платить $20 тыс. 
за кота в мешке отважатся лишь са-
мые рисковые жулики.

При всей опасности 
вскрытой уязвимости 
ряд экспертов  
по информбезопас-
ности оценили  
объявление о ее 
продаже как фейк

с банковскими уязвимостями 
тестирует руководитель 
банковской группы отдела финансов 

Максим Буйлов

правила  
игры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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«Юнипро» — одна из крупней-
ших энергокомпаний в России, вла-
деет пятью ГРЭС мощностью 11,2 ГВт. 
83,7% принадлежит Uniper. В портфе-
ле российского дивизиона Enel после 
продажи СУЭК Андрея Мельниченко 
крупнейшей в России угольной Реф-
тинской ГРЭС (3,8 ГВт) остались три 
газовые ГРЭС — Конаковская, Невин-
номысская и Среднеуральская общей 
мощностью 5,6 ГВт. Глобальная Enel 
наращивает активы в зеленой генера-
ции, в том числе и в России — с 2017 
года компания выиграла право на 
строительство 362 МВт ветроэлектро-
станций и постепенно избавляется от 
углеродной генерации.

Рыночная капитализация «Юни-
про» на данный момент составляет 
около 175 млрд руб., «Энел Россия» — 
34 млрд руб., но на конец первого по-
лугодия 2020 года долг компании со-
ставлял 11,9 млрд руб. Рыночная кон-
центрация «Интер РАО» в случае при-
обретения «Энел Россия» вырастет с 
13% до 16% в первой ценовой зоне (ев-
ропейская часть РФ и Урал) и останет-
ся на том же уровне во второй цено-

вой зоне (Сибирь), в случае приобре-
тения «Юнипро» доля компании вы-
растет до 15% и 24% соответственно.

По оценке Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», «Интер РАО» в случае 

покупки «Энел Россия» может в бли-
жайшие пять лет увеличить EBITDA 
примерно на 10% (в среднем около 
12 млрд руб. в год). Также это даст «Ин-
тер РАО» относительно недорогой 
вход на рынок ВИЭ со своим портфе-
лем заказов, технологическим парт-
нером и проектными командами 
вместе с рядом газовых электростан-
ций, которые отлично вписываются 
в программу модернизации старых 
ТЭС, однако с существенной долго-
вой нагрузкой и значительными ин-
вестиционными планами в среднес-
рочной перспективе. «Юнипро» же, 
по мнению аналитика, даст прибавку 
к EBITDA примерно в 21% (в среднем 
около 27 млрд руб. в год). Владимир 
Скляр отмечает, что уход частных иг-
роков с рынка является трендом по-
следнего десятилетия в генерации. 
В этих условиях, по его мнению, для 
генерации нарастают регуляторные 
риски, снижается возможность от-
стаивания интересов в межотрасле-
вых переговорах и стремление к по-
вышению эффективности, поскольку 
в этом аспекте иностранные игроки 
остаются примером для сектора.

Татьяна Дятел

«Интер РАО» юнипрет

Каждая пятая микрофинансо-
вая организация (МФО), исклю-
ченная из реестра ЦБ в первом 
полугодии, продолжала креди-
товать граждан. При этом чи-
сло компаний, которые делали 
это нелегально, выросло за год 
в полтора раза. Аналитики ви-
нят в этом пандемию коронави-
руса, а также регуляторную на-
грузку, с которой значительная 
часть МФО справиться не в си-
лах. Эксперты отмечают, что 
для исправления ситуации не-
обходимо не только ужесточать 
наказание для нелегалов, но 
и поощрять добросовестных 
участников рынка.

Из почти 250 МФО, которые 
в первом полугодии 2020 года были 
исключены из реестра ЦБ, 18,5% про-
должают работать, следует из иссле-
дования портала Zaim.com. Но толь-
ко 6% продолжают выдавать займы 
на легальных основаниях, в качест-
ве других юридических лиц, состо-
ящих в госреестре. 12% продолжа-
ют деятельность нелегально, тогда 
как годом ранее так работали лишь 
около 9% исключенных компаний 
(см. „Ъ“ от 26 августа 2019 года).

Большая часть (77%) МФО, про-
долживших работать нелегально, 
были исключены из реестра по 
собственной инициативе. Генди-
ректор IDF Eurasia Ирина Хорош-
ко уточняет, что после исключения 
из реестра 10–15% организаций не 
прекращают сразу операционную 
деятельность.

Рост доли нелегальных МФО 
участники рынка связывают во 
многом с коронакризисом. «Каран-
тинные ограничения больнее все-
го ударили по небольшим офлайн-
МФО, которые только приспособи-
лись к новым регуляторным требо-

ваниям. Поэтому они решили уйти 
в тень»,— считает аналитик Zaim.
com Маргарита Гвоздева.

Директор СРО МФО «МиР» Еле-
на Стратьева отмечает, что «на на-
чало года около 60% микрокредит-
ных компаний были не готовы к ис-
полнению новых требований по 
капиталу, к июлю оставалось око-
ло четверти таких игроков». По ее 
мнению, в ближайшие несколько 
лет «количественное сокращение 
рынка продолжится», в том числе 
 добровольное.

В МФО, работающих официально, 
подчеркивают, что рост нелегальных 
компаний «значительно вредит рын-
ку». По словам гендиректора МФК 
«Займер» Романа Макарова, спрос 
на заемные средства на фоне огра-
ничительных мер должен был выра-
сти уже летом и особенно осенью — 
руководствуясь этим выводом, не-
легальные кредиторы стали вести 
активную деятельность после сня-
тия ограничений. «Маскируясь под 
МФО, такие компании кредитуют 
граждан под завышенные процен-
ты практически без проверок кре-
дитного профиля заемщика и оцен-
ки его долговой нагрузки, платеже-
способности»,— заключает он. По 

словам Ирины Хорошко, «цель не-
легальных компаний — заработать 
прибыль любой ценой».

В ЦБ на запрос „Ъ“ сообщили, что 
в первом полугодии 2020 года бы-
ло выявлено более 380 организаций 
с признаками нелегальных креди-
торов, более 170 из них — незакон-
но использовали в своем наимено-
вании слова, указывающие на осу-
ществление микрофинансовой де-
ятельности. Там добавили, что ре-
шить проблему незаконных МФО 
должны законодательные иници-
ативы об увеличении администра-
тивного штрафа и приостановлении 
деятельности и введении уголовной 
ответственности за незаконное пре-
доставление гражданам потреби-
тельских займов. Эти предложения 
находятся на рассмотрении в Госду-
ме, уточнили в пресс-службе регуля-
тора. Ужесточение административ-
ной и введение уголовной ответст-
венности за нелегальное кредитова-
ние обсуждалось еще в 2019 году, од-
нако вопрос до сих пор не решен.

Эксперты сходятся во мнении, 
что ужесточение правил работы 
МФО необходимо. «Существующие 
меры наказания для нелегалов не-
эффективны. Пока эти нормы не бу-
дут пересмотрены и не ужесточат от-
ветственность до реальных высоких 
штрафов или даже уголовных сро-
ков, существенно ситуация не изме-
нится»,— говорит партнер юридиче-
ской фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов. Однако, 
по мнению госпожи Стратьевой, 
бороться с проблемой необходимо 
комплексно, в том числе и с помо-
щью развития пропорционального 
и стимулирующего регулирования 
для добросовестных компаний.

Полина Трифонова,  
Светлана Самусева

Микрозаймы уходят в тень
Значительная часть МФО не выдержала  
проверку пандемией и регулированием

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как выяснил „Ъ“, торгово-сервис-
ные предприятия (ТСП) смогут 
стать агентами системы быстрых 
платежей (СБП), то есть напрямую 
получать коды для оплаты своих 
товаров или услуг. Сейчас такой 
код обязательно приходит через 
банк получателя платежа. То есть 
если он не поддерживает опцию 
платежей c2b (от клиента бизнесу) 
по СБП, то опция фактически не-
доступна. По мнению экспертов, 
реализация идеи может дать тол-
чок развитию оплаты через СБП, 
но остаются вопросы к уровню 
информационной безопасности 
будущих агентов.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо ассоциации «Финтех» (АФТ) 
банкам от 15 сентября. АФТ предлагает 
обеспечить возможность прямого тех-
нологического подключения аген-
тов — в первую очередь ТСП, с частич-
ным замещением банка-эквайера. 
Для этого нужно реализовать пилот-
ный проект, а также разработать тех-
нологические и правовые модели вза-
имодействия агентов и СБП. «АФТ 
в рамках рабочего взаимодействия 
проводит опрос среди своих участни-
ков»,— сообщили „Ъ“ в ассоциации.

Сейчас генерировать и обслужи-
вать QR-коды для оплаты через СБП 
могут только банки. Идея АФТ в том, 
чтобы добавить новую сущность: 
агентом может стать, например, мага-
зин, НКО или производитель POS-тер-
миналов. Смысл инициативы в том, 

чтобы расширить круг игроков, спо-
собных подключать к СБП продавцов 
товаров и услуг.

• По данным ЦБ, сегодня сервис приема 
платежей через СБП оказывают поряд-
ка 37 тыс. компаний и ИП. К началу 
сентября в целом с момента запуска 
сегмента c2b в СБП совершено более 
110 тыс. платежей на сумму свыше 
500 млн руб.
Новая схема позволит генерировать 

QR-коды для оплаты по СБП, напри-
мер, крупным ТСП, в составе которых 
есть разные юридические лица, в том 
числе маркетплейсам, поясняет пред-
правления банка «Русский стандарт» 
Александр Самохвалов. Комиссионное 
вознаграждение при этом получает 
банк-эквайер, уточняет он, однако ча-
стично платеж может передаваться 
агенту в рамках отдельного договора.

Максимальный размер комиссий, 
взимаемых за проведение c2b-плате-
жей по СБП в адрес торговой точки, 
останется неизменным — до 0,7%. Но 
важно помнить, что банк получателя 
средств должен быть участником СБП 
и поддерживать сценарий c2b (опла-
ты по QR-коду). По мнению управляю-
щего директора по развитию торгово-
го эквайринга МКБ Марка Баранова, 
поскольку ставка для ТСП ограниче-
на и есть точка окупаемости для бан-
ка- эквайера, максимальная эконо-
мия составит не более 0,2% в самом 
лучшем сценарии.

В ЦБ „Ъ“ подтвердили, что видят за-
прос со стороны участников рынка на 

подключение к СБП по агентской схе-
ме: «Такое подключение сократит путь 
взаимодействия при формировании 
QR-кодов. Интерес к схеме проявили 
различные торговые онлайн-площад-
ки, через которые представители ма-
лого, среднего и крупного бизнеса ре-
ализуют товары, работы, услуги».

Пилотный проект планируется ре-
ализовать уже до конца года. По его ре-
зультатам будет принято решение 
о дальнейшем тиражировании моде-
ли и о критериях, предъявляемых 
к организациям-агентам.

Разрушение монополии кредит-
ных организаций на доступ к серви-
сам платежной системы, прежде всего 
информационным, можно считать об-
щим трендом развития платежных си-
стем, отмечает директор «КартСтан-
дарт» Майя Глотова. Этот подход предо-
ставляет бизнесу максимальную вари-
ативность, которую можно использо-
вать при приеме платежей. В случае 
реализации этой идеи ТПС, которое 
само способно выступить агентом, по-
лучит возможность торговаться с бан-
ком, в котором обслуживается, отно-
сительно всего объема услуг.

Но, уточняет эксперт, ключевым 
вопросом при расширении границ 
участия в платежных системах остает-
ся обеспечение бесперебойности 
функционирования, так как новые 
игроки, в отличие от банков, не нахо-
дятся под пристальным вниманием 
регуляторов.

Ксения Дементьева

Агенты получат коды
Предприятия смогут напрямую работать с СБП

Управляющие крупнейших ин-
вестфондов выражают все боль-
ше уверенности в быстром вос-
становлении мировой экономи-
ки. Но с учетом подъема фондо-
вого рынка в предыдущие меся-
цы и перегретости отдельных его 
сегментов инвесторы осторожно 
наращивают вложения, отдавая 
предпочтение акциям американ-
ских компаний за счет развиваю-
щихся стран и Европы.

Сентябрьский опрос портфель-
ных управляющих, проведенный 
аналитиками Bank of America (BofA), 
свидетельствует об улучшении ожи-
даний инвесторов относительно пер-
спектив мировой экономики. В анке-
тировании участвовали представи-
тели 199 фондов, в управлении кото-
рых находились активы на $601 мл-
рд. Число управляющих, уверенных, 
что в ближайшие 12 месяцев темпы 
роста мировой экономики вырастут, 
на 84% превысило количество тех, 
кто ждет замедления. В последний 
раз инвесторы были так оптимистич-
ны в сентябре 2003 года.

Основная причина настроений 
инвесторов — низкий уровень базы, 
с которой начался период роста, от-
мечает руководитель инвестицион-
ного направления MKB Private Bank 
Валентин Журба. По данным ОЭСР, 
во втором квартале реальный ВВП 
стран G20 упал на беспрецедент-
ные за время ведения расчетов 6,9%. 
Снижение оказалось в разы силь-
нее, чем на пике глобального фи-

нансового кризиса в первом кварта-
ле 2009 года, когда показатель сни-
жался на 1,6%. С учетом масштабных 
программ монетарного стимулиро-
вания от центробанков быстрое вос-
становление мировой экономики 
неизбежно, считают в BofA.

Эффект от принятых мер усили-
вается снижением и рисков второй 
волны коронавируса. Если в июле 
каждый второй управляющий опа-
сался этого фактора, то в настоящее 
время только 30% заявили о его клю-
чевой роли. «Коронавирус и опасе-
ния второй волны отошли на второй 
план на фоне роста уверенности в 
скором внедрении вакцины сразу от 
нескольких производителей»,— от-
мечает управляющий инвестицион-
ными портфелями Friedrich Wilhelm 
Raiffeisen Владимир Веденеев.

Несмотря на растущий оптимизм, 
профессиональные инвесторы не 
спешат массово наращивать вложе-
ния в акции. По данным опроса, чи-
сло управляющих, у которых вложе-
ния в акции были выше индикатив-
ного уровня, на 18% превысило число 
тех, у которых показатель был ниже, 
за месяц показатель вырос лишь на 6 
процентных пунктов (п. п.). При этом 
в начале года оптимистов было вдвое 
больше. «Будущий рост экономики 
уже заложен в цены активов, хотя 
спекулятивное движение наверх мо-
жет продолжиться»,— отмечает Ва-
лентин Журба. Сдерживают инвес-
торов и опасения разрастания «пузы-
ря» в сегменте высокотехнологиче-

ских компаний. По данным BofA, 80% 
опрошенных назвали этот сегмент 
перекупленным. «Локальный пере-
грев в отдельных акциях высокотех-
нологического сектора уже вызывает 
опасения инвесторов, поскольку рас-
тет вероятность резких глубоких кор-
рекций, одну из которых мы наблю-
дали пару недель назад»,— отмечает 
Владимир Веденеев.

Но управляющие увеличивают 
вложения в акции американских 
компаний за счет сокращения спро-
са на бумаги из Европы и развиваю-
щихся стран. В предыдущие месяцы 
ситуация была обратной. По словам 
Владимира Веденеева, «если прогно-
зы по прибылям американских кор-
пораций после снижения весной 
уже начали восстанавливаться, то в 
еврозоне пока такой тенденции не 
наблюдается».

Вместе с тем инвесторы уже не 
считают значимым фактором пред-
выборную гонку в США. По словам 
управляющего активами «Регион Эс-
сет Менеджмент» Алексея Скабалла-
новича, ни один из кандидатов не 
представляет собой прямую угрозу 
росту фондовому рынку США. «На по-
вестку дня выходят более долгосроч-
ные макроэкономические факторы, 
— считает он. — И здесь Россия вы-
глядит достаточно привлекательно: 
низкая инфляция и возможное сни-
жение ставки ЦБ. Однако потенциал 
российского рынка раскроется в бо-
лее отдаленной перспективе».

Виталий Гайдаев

Оптимизм от низкой базы
Инвесторы больше боятся пузырей, чем выборов

Группа находится  
в стабильном  

экономическом положении, 
обладает необходимыми 
финансовыми ресурсами  
и готова к выполнению 

любых задач  
в электроэнергетической  

и цифровой сферах
— Борис Ковальчук,

гендиректор «Интер РАО», на встрече  
с президентом Владимиром Путиным,  

14 августа

Ц И Т А Т А

12 процентов
микрофинансовых  
организаций,  
исключенных  
из реестра ЦБ,  
продолжают работать 
нелегально
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Из-за пандемии коронавируса 
российский рынок телерекла-
мы упадет по итогам 2020 года 
на 10,8% и сможет восстановить-
ся только в 2022 году, прогнози-
рует PwC. Главный селлер теле-
рекламы «Национальный ре-
кламный альянс» (НРА) считает 
этот прогноз пессимистичным, 
указывая на активное восста-
новление спроса в третьем 
квартале. Остальные сегменты 
рекламного рынка, за исклю-
чением интернета, пострадали 
от кризиса сильнее, чем ТВ.

Объем российского рынка ТВ-ре-
кламы в 2020 году снизится на 10,8%, 
до $2,47 млрд, следует из прогноза 
PwC, который 16 сентября на конфе-
ренции TV2B представил директор 
практики медиа и развлечений ком-
пании в России Александр Кардаш. В 
PwC ждут, что восстановление рынка 
займет два года: в 2021 году он выра-
стет на 6,8%, до $2,64 млрд, а в 2022-м 
еще на 6,5%, до $2,81 млрд, таким 
образом вернувшись примерно на 
уровень 2019 года. Как подчеркнул 
господин Кардаш, на фоне мировых 
показателей падение российского 
рынка будет менее глубоким: в це-
лом по миру PwC ожидает падения 
ТВ-рекламы в 2020 году на 12%, до 
$141,5 млрд, а в США — на 11,6%, до 
$62,2 млрд. 

PwC ожидает, что российский ры-
нок телерекламы будет показывать 
небольшой прирост каждый год и к 
2024 году достигнет $2,92 млрд. При 
этом эфирное ТВ за этот период пока-
жет небольшой среднегодовой при-
рост на 0,7%, платное — на 2,6%, а бы-
стрее всего будет расти выручка от ре-
кламы в онлайн-ТВ — в среднем на 
10,7% ежегодно.

В крупнейших медиахолдингах 
— «Газпром-медиа», «Национальной 
Медиа Группе» и ВГТРК — не дают 
прогнозов по рекламным доходам. 
Но гендиректор селлера ТВ-рекламы 
НРА Алексей Толстоган говорит о вос-
становлении спроса. «В третьем квар-

тале происходит разморозка реклам-
ных бюджетов. Поэтому, если не про-
изойдет глобальных экономических 
катаклизмов до конца года, наши 
ожидания в целом по этому году и по 
темпам восстановления рынка в сле-
дующем году гораздо оптимистич-
нее прогнозов PwC»,— заявил он.

С оптимистичным прогнозом со-
гласны многие участники рынка. С 
августа идет постепенное восстанов-
ление, годовое падение на 10,8% 
представляется чересчур пессими-
стичным и маловероятным, говорит 
директор по инвестициям Publicis 
Groupe Russia Екатерина Алексеева. 
Если восстановление экономики 
продолжится, ТВ-рынок, по ее мне-
нию, уже в 2021 году выйдет на уро-
вень 2019 года. Об этом же говорит и 
директор российского офиса ECI 
Media Management Дмитрий Кураев, 
который ожидает падения спроса на 
телерекламу в 2020 году на уровне 
5% в рублях. Президент Media 
Direction Group Илья Герцев также 
считает, что падение ТВ-бюджетов по 
году «при отсутствии форс-мажора» 
должно быть меньше прогноза PwC, 
а участники рынка будут бороться за 
нереализованные ранее бюджеты.

Прогноз Dentsu Aegis Network, на-
против, близок к PwC. Операцион-
ный директор группы Александр За-
харов считает, что при отсутствии вто-
рого локдауна, стабилизации миро-
вой экономики и цен на нефть ре-
кламный рынок России по итогам 

2020 года сократится на 10,6% (ТВ — 
на 10,2%, интернет — на 2,1%), а в 2021 
году вырастет на 9%. В случае второй 
волны пандемии, введения ограниче-
ний и заморозки экономики на уров-
не второго квартала рекламный ры-
нок упадет на 17,5% (ТВ — на 17,2%, ин-
тернет — на 9,7%), а в 2021 году увели-
чится всего на 6%, ожидают в Dentsu. 
«При любом из сценариев реклам-
ный рынок будет восстанавливаться 
долго и в ближайший год не выйдет 
на уровень 2019 года»,— заключил го-
сподин Захаров.

Руководитель «АДВ Лаб» и «АДВ 
Бенчмарк» Игорь Перевозчиков так-
же говорит об оптимистичном (паде-
ние рынка телерекламы на 5–7% в 
2020 году) и пессимистичном (паде-
ние на 10% и более) сценариях в за-
висимости от геополитической ситу-
ации, динамики цен на нефть и кур-
са рубля, а также карантинных мер.

Как ранее сообщала Ассоциация 
коммуникационных агентств Рос-
сии, на фоне большинства медиа в 
первом полугодии телереклама по-
казала менее сильное падение — на 
9%, до 74,4 млрд руб., тогда как бюд-
жеты на радио сократились на 37%, 
в прессе — на 44%, наружной рекла-
ме — на 33%. Лучше пандемию 
прошла только интернет-реклама, 
которая сократилась за полугодие 
на 1%. Весь рынок рекламы в России 
в первом полугодии упал на 9%, до 
205 млрд руб.

Валерия Лебедева

Рекламная пауза  
затянется на два года
Телерынку потребуется время на восстановление Владелец корпорации AEON 

 Роман Троценко увеличил свою 
 долю в компании «Галактика», 
считающейся одним из крупных 
производителем молочной про-
дукции на Северо-Западе России. 
В этот бизнес предприниматель 
вошел в партнерстве с основате-
лем компании «Юнимилк» Анд-
реем Бесхмельницким. По мне-
нию экспертов, господина Тро-
ценко могла привлечь низкая 
стоимость актива и перспекти-
вы восстановления рынка.

Принадлежащая Роману Троценко 
компания «Аквамарин» в сентябре 
2020 года увеличила долю в ООО «Га-
лактика» с 9,7% до 19%, следует из дан-
ных «СПАРК-Интерфакс». Одновре-
менно с этим владельцем 6,7% произ-
водителя молочной продукции стало 
ООО «Центр управления недвижимо-
стью» (его ранее контролировала су-
пруга бизнесмена Софья Троценко). 
Двум этим юрлицам перешла доля 
основателя «Галактики» Игоря Дю, ко-
торому теперь напрямую принадле-
жит 3,8% «Галактики». Совместно с 
ООО «Евростиль» он также остается уч-
редителем ЗАО «Леноблмолоко» (вла-
деет 12,2% в «Галактике»). Другие соб-
ственники предприятия — люксем-
бургская Altair Holding S. A. (26,2%) и 
компания «Латео» (32%). Последнюю 
структуру на рынке связывают с осно-
вателем компании «Юнимилк» Анд-
реем Бесхмельницким, который сей-
час владеет Food Union (это крупней-
ший в Латвии производитель молоч-
ных продуктов и мороженого).

«Галактика» входит в число круп-
нейших переработчиков на рынке 
Петербурга и Ленинградской обла-
сти. Группа выпускает молочную про-

дукцию под брендами «Большая 
кружка», «Свежее завтра», BE Dairy, 
«Сударыня», а также производит по 
контракту товары для финской Valio. 
В состав группы входят молочные за-
воды в Ленинградской и Кировской 
областях, комбинат детского питания 
и одноименный торговый дом. По 
данным «Союзмолока», проектная 
мощность «Галактики» — 500 тонн мо-
лока в сутки. По данным правительст-

ва Ленобласти, группа перерабатыва-
ет около 30% молока в регионе. Выруч-
ка ООО «Галактика» в 2019 году соста-
вила 4,6 млрд руб.

Совладелец ГК «Галактика» Игорь 
Дю сообщил „Ъ“, что окончательная 
структура собственников «Галактики» 
пока не сформирована, добавив, что 
обсуждать подробности пока рано. 
Представитель Романа Троценко не 
ответил на запрос „Ъ“.

О планах владельцев «Галактики» 
привлечь инвестиции стало известно 
в 2019 году. По информации „Ъ“, пере-
говоры на эту тему велись с «Экони-
вой» Штефана Дюрра, ГК «Нева милк» 
Альберта Суфиярова и основателем 
«Молвеста» Аркадием Пономаревым. 
Но в итоге инвесторами предприятия 
стали Роман Троценко и «Латео», ку-
пившие в июне часть доли ЗАО «Лено-

блмолоко» и Altair Holding S. A. Участ-
ники рынка тогда предполагали, что 
продавцом доли мог выступить не 
только Игорь Дю, но и другой основа-
тель «Галактики» — Максим Иванов. В 
самой «Галактике» указывали, что он 
перестал иметь отношение к компа-
нии в 2019 году.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров оценивает 16% 
«Галактики» не менее чем в 300 млн 
руб. Источник „Ъ“ в отрасли считает, 
что новым инвесторам перешли обя-
зательства «Галактики» перед кредито-
рами, а монетарная часть сделки была 
небольшой. При этом Игорь Дю не со-
бирается полностью выходить из биз-
неса, утверждает он.

Последнее время Роман Троценко 
проявляет интерес к рынку продук-
тов питания. Ранее сообщалось о пла-
нах AEON построить в Воронежской 
области завод по производству свеже-
мороженого хлеба. В основном AEON 
занимается проектами в сфере тран-
спорта, промышленности и девелоп-
мента. Forbes оценивал состояние го-
сподина Троценко в $1,3 млрд.

У «Галактики» есть потенциал нара-
щивания объемов переработки и вы-
ручки, несмотря на неустойчивый 
спрос на молочном рынке, уверен 
гендиректор Национального союза 
производителей молока («Союзмоло-
ко») Артем Белов. Повысить эффектив-
ность бизнеса можно за счет поставок 
продукции в соседние регионы, счи-
тает он. Инвесторов могли привлечь 
низкая оценка предприятий рынка 
продуктов питания и перспективы 
быстрого отскока отрасли, резюмиру-
ет другой собеседник „Ъ“.

Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

AEON разольет молоко по кружкам
Роман Троценко стал заметным игроком на пищевом рынке

Но ДИТ и раньше подвергался 
критике за слабую защищенность 
системы. О случаях продажи доступа 
к городским камерам за 5–10 тыс. 
руб. сообщали, например, «МБХ-ме-
диа» и эксперты группы Shadow In-
telligence. Летом „Ъ“ также находил 
на профильных форумах предложе-
ния по «пробиву» людей по город-
ским камерам. В ДИТ тогда сообща-
ли, что информация об утечках «пе-
редается компетентным органам».

Но эксперты ставят эффектив-
ность борьбы с утечками под вопрос. 
«На черном рынке продаются акка-
унты, предоставляющие доступ к 
ЕЦХД, где можно просматривать как 
текущую картинку, так и записи с ка-
мер. Цена такого аккаунта — около 
30 тыс. руб.»,— подтверждает основа-
тель De vi ceLock и сервиса разведки 
утечек DLBI Ашот Оганесян. Это сви-
детельствует о крайне слабом контр-
оле за подключением пользователей 
к системе и их действиями внутри 
нее, уверен он.

Источник „Ъ“, курирующий циф-
ровизацию ряда ведомств, согласен, 
что столичные камеры видеонаблю-
дения защищены слабо и доступ к 
ним может получить фактически лю-
бой человек, «занимающийся взло-
мом на самом примитивном уров-

не». «Наименее защищенный сег-
мент — это сами устройства: каме-
ры, коммутаторы, серверы. Разрывы 
в системе обеспечения защиты ин-
формации при доступе к IP-камерам, 
несовершенство защиты распреде-
ленной системы серверов в Москве, 
а также пробелы в защите при интег-
рации серверов со сторонними сис-
темами позволяют получить доступ 
к данным довольно легко и без при-
менения спецсредств»,— говорит 
 собеседник.

Вопросы вызывает не только без-
опасность, но и планы ДИТ по ис-
пользованию собранных данных. В 
августе, изучив ряд тендеров, „Ъ“ 
обнаружил, что в графе «цели» го-
сконтрактов по передаче видеопо-
токов с камер в ЕЦХД ДИТ прописал 
«возможность передачи данных на 
возмездной основе».

Теоретически шансы на положи-
тельный для истца исход дела есть, 
рассуждает исполнительный дирек-
тор НП «Содействие развитию корпо-
ративного законодательства» Елена 
Авакян. «В России нет запрета на при-
менение распознавания лиц. Однако 
как только ваши данные будут персо-
нализированы по изображению, то 
есть будет установлено, что это фото 
принадлежит конкретному лицу, на-
чинается нарушение. Тот факт, что 
истец смогла через даркнет персона-
лизировать данные с камер, говорит 
о том, что была допущена утечка из 
государственной системы, и это уже 
нарушение»,— говорит юрист. 

Если закон нарушен, наказание 
виновных — стандартная процеду-
ра, отмечает учредитель и ведущий 
эксперт по защите персональных 
данных Б-152 Максим Лагутин. Дру-
гое дело, добавляет он, что вряд ли 
кто-то будет закрывать целую систе-
му из-за одного нарушения.

Никита Королев

Лицом к лицу лица не опознать
Игорь Чайка — сын бывшего генпрокурора, а ны-
не полпреда президента в СКФО Юрия Чайки — 
перестал быть совладельцем компании «Русский 
экспорт», которая занималась поставками про-
дуктов из РФ в Китай. Оставшиеся собственники 
бизнеса планируют перезапуск проекта, указы-
вая на негативное влияние пандемии COVID-19. 
Участники рынка считают, что у компании мо-
гли возникнуть проблемы из-за ограниченного 
ассортимента и сложностей со сбытом.

Один из основателей ООО «Русский экспорт» Игорь 
Чайка, сын бывшего генпрокурора России Юрия Чайки, 
вышел из капитала компании. Как следует из данных ЕГ-
РЮЛ, его доля в 41% перешла Артему Семенову — совет-
нику губернатора Подмосковья на общественных нача-
лах. В результате тот стал владельцем 65,5% «Русского экс-
порта». Остальные 24,5% и 10% компании сохранили Ан-
на Барышева и гендиректор Олег Дмитриенко соответ-
ственно, следует из ЕГРЮЛ.

«Русский экспорт» создан в 2016 году. Совместно с 
First Russian Cross-Border International Trading ltd зани-
мался экспортом продуктов из РФ в Китай. В ассортимен-
те была мука, подсолнечное масло, кондитерские изде-
лия, пиво, а также косметика. Продукция, по собствен-
ным данным, реализовывалась дистрибуторам, сетям и 
на онлайн-площадках, в том числе собственной плат-
форме Dakaitaowa. В 2017 году компания поставляла бо-
лее 250 тонн продукции в месяц. В 2019 году «Русский 
экспорт» получил 52,88 млн руб. выручки и 214,76 млн 
руб. чистого убытка, следует из «СПАРК-Интерфакс».

Олег Дмитриенко сообщил „Ъ“, что выход Игоря Чай-
ки из числа учредителей компании был следствием «об-
щего решения» совладельцев. Вдаваться в детали госпо-
дин Дмитриенко не стал. По его словам, после пандемии 
COVID-19 бизнес с КНР серьезно изменился, и владель-
цы «Русского экспорта» сегодня ищут возможности для 
реструктуризации проекта в новых реалиях. Раскрывать 
детали перезапуска топ-менеджер также отказался. Свя-

заться с Игорем Чайкой и Анной Барышевой не удалось. 
Как следует из базы «СПАРК-Интерфакс», все доли в «Рус-
ском экспорте» заложены структурам Российского фон-
да прямых инвестиций (РФПИ). В 2018 году стало извест-
но, что компания договорилась о привлечении финан-
сирования от РФПИ в виде конвертируемого займа. Воз-
можные инвестиции — до 300 млн руб. (см. „Ъ“ от 20 ию-
ня 2018 года). В РФПИ отказались от комментариев.

Совладелец московской кондитерской фабрики «По-
беда» Виталий Муравьев знает, что «Русский экспорт» 
столкнулся со сложностями еще до пандемии. По его сло-
вам, представители компании ранее предлагали «Побе-
де» создать бренд для китайского рынка, но переговоры 
внезапно прекратились. Источник „Ъ“ на рынке не 
исключает, что у «Русского экспорта» могли возникнуть 
сложности с набором поставщиков. По словам собесед-
ника „Ъ“ в крупной пищевой компании, экспортировать 
из РФ в Китай имеет смысл либо высокорентабельные 
продукты, либо крупные партии. Но поставки ряда кате-
горий запрещены, а о масштабных продажах через он-
лайн-площадки говорить не приходится, указывает он. 

Исполнительный директор «Русбренда» Алексей По-
повичев говорит, что Китай остается привлекательным 
рынком для российских производителей продуктов, но 
со своими особенностями. У компаний могут возник-
нуть сложности с авторскими правами, восприятием ас-
сортимента местными потребителями и пр., указывает 
он. Господин Муравьев подтверждает, что работать на ки-
тайском рынке непросто. В стране очень много торго-
вых точек, которые сложно обслуживать, а потребление, 
например, сладостей всего в два раза превышает россий-
ское, отмечает он. Но то, что пандемия изменила экс-
порт продуктов в КНР, Виталий Муравьев не заметил. 
Представитель Cainiao (логистическое подразделение 
Alibaba Group) Антон Пантелеев добавляет, что спрос на 
российские продукты в КНР остается стабильным, а РФ 
остается в десятке стран по объемам поставок.

Анатолий Костырев

«Русскому экспорту»  
очертили границы
Игорь Чайка вышел из бизнеса по поставкам продуктов в КНР

Продажи безалкогольного пива AB 
InBev Efes (бренды Bud, Corona Extra, 
Bavaria), по собственным данным, за 
январь—июнь этого года увеличи-
лись на 35%. Директор по правовым 
вопросам и корпоративным отноше-
ниям AB InBev Efes Ораз Дурдыев счи-
тает рост популярности безалкоголь-
ного пива долгосрочным трендом, 
связанным с переходом потребите-
лей на здоровый образ жизни. В тече-
ние последних пяти лет эта категория 
прирастает примерно в два раза быст-
рее, чем продажи традиционного пи-
ва, добавляет Екатерина Потокина.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
отмечает, что диверсифицировать 

бизнес, начав выпускать безалкоголь-
ную продукцию, пивоваренные ком-
пании вынудило падение продаж тра-
диционного пива, которое наблюда-
лось на протяжении 11 лет, до 2018 го-
да. В тот год, по данным Nielsen, прода-
жи пива в натуральном выражении 
выросли на 5,3% год к году. В 2019 году 
показатель увеличился на 2,1%. При 
этом, продолжает господин Дробиз, 
категория безалкогольного пива нуж-
на компаниям прежде всего для про-
движения, так как зачастую такая про-
дукция выпускается под теми же брен-
дами, что и алкогольная.  Как отмечает 
Вадим Дробиз, сегодня пивоваренные 
компании в безалкогольном сегменте 
конкурируют не между собой, а пре-
жде всего с производителями газиро-

ванных напитков, лимонадов и пр. В 
Союзе производителей безалкоголь-
ных напитков (включает PepsiCo, 
Coca-Cola и др.) от комментариев отка-
зались. При этом объем этого рынка 
значительно превышает продажи пи-
ва. Так, по оценкам Euromonitor 
International, в год в России продается 
более 1 млрд дал безалкогольных на-
питков. По словам господина Дроби-
за, главным риском для пивоварен-
ных компаний в данном случае высту-
пает возможный запрет на рекламу 
зонтичных брендов, из-за чего безал-
когольное пиво вообще может уйти из 
России. По оценкам ЦИФРРА, в 2019 
году в России было выпущено около 
13,5 млн дал безалкогольного пива. 

Мария Котова

Из пенного выходит градус

Нам хотелось бы,  
чтобы камер  

было еще больше,  
чтобы не осталось  

ни одного  
темного закоулка  

или переулка
— Олег Баранов,

начальник ГУ МВД Москвы,  
18 марта

Ц И Т А Т А

22,5 миллиона тонн
товарного молока  
произвели в РФ  
в 2019 году, согласно 
«Союзмолоко»

ПРОГНОЗ ДИНАМИКИ РОССИЙСКОГО РЫНКА ТВ-РЕКЛАМЫ ($ МЛРД) 
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тенденции / кинотеатры
Сеансы без расписания
Как пандемия изменит распространение кинофильмов

Михаил Врубель, 
продюсер и соучредитель 
киностудии «Водород»

«Спутник» — фильм, который обяза-
тельно нужно смотреть на большом 
экране. Так мы думали, когда запу-
скали его производство. Мы и сейчас 
так думаем, спустя несколько меся-
цев после релиза.

Исходно «Спутник» планировал-
ся к выходу в кинотеатрах 16 апреля 
2020 года, а очная мировая премьера 
должна была состояться на престиж-
ном кинофестивале Tribeca Film 
Festival в Нью-Йорке. Это был бы 
единственный российский фильм в 
его конкурсной программе. Что слу-
чилось дальше с мировым и россий-
ским кинопрокатом — хорошо из-
вестно: закрытие кинотеатров, пере-
носы фильмов, полная неопределен-
ность. Стало понятно, что нужно 
принимать решение. В этот момент 
мы поняли, что можем рискнуть. До 
этого ни один российский фильм, 
планировавшийся к показу в кино-
театрах, не переходил сразу в он-
лайн. Мы стали первыми.

«Спутник» вышел 23 апреля 2020 
года одновременно на трех россий-
ских онлайн-площадках. В итоге все 
стороны этой уникальной на тот мо-
мент сделки остались довольны, а 
фильм окупился, притом что его про-
изводственный бюджет составлял 
186 млн руб. Только по итогам перво-
го месяца «Спутник» посмотрели бо-
лее 1 млн раз. Картина стала самым 
популярным российским релизом 
2020 года на каждой из онлайн-пло-
щадок, где выходила, превзойдя по-
казатели крупных голливудских ре-
лизов по числу зрителей.

Мировая премьера в итоге все-та-
ки состоялась на Tribeca Film Festi-
val — организаторы перенесли его в 
онлайн. Это помогло нам в работе с 
международной аудиторией, в том 
числе американской. Предмет осо-
бой гордости — в США «Спутник» 
возглавил чарт местного iTunes, за-
няв первое место в категории «хор-
рор» и пятое в разделе «кино». Такое 
впервые удалось отечественному 
фильму. Мы уже получили несколь-
ко предложений от серьезных сту-
дий о сопродюсировании американ-
ского ремейка.

Тем не менее надо сказать, что та-
кого специального подхода все-таки 
потребовала ситуация. Выпустить 
фильм на онлайн-площадках было 
вынужденным, хотя и правильным 
решением — на карантине аудито-
рия ждала новый контент, а «Спут-
ник» стал единственной большой 
российской премьерой в этот непро-
стой период. С открытием же россий-
ских кинотеатров мы выпустили 
фильм офлайн небольшим количест-
вом экранов, до этого прокат на ши-
роких экранах уже стартовал в Аме-
рике, Австралии, странах Прибалти-
ки, к ним добавятся и другие страны.

Сама по себе одна сделка, конеч-
но, не может свидетельствовать о ка-
ких-то серьезных переменах в ди-
стрибуции кино в целом. Схема пол-
ного отказа от цифрового окна вред-
на в первую очередь для кинотеа-
трального показа. Мы, как и все ки-
нематографисты, хотим, чтобы зри-
тели видели фильмы на большом 
экране, и важно соблюдать баланс 
между интересами цифровых плат-
форм и кинотеатров.

В России примеров, когда фильм 
сразу уходил в онлайн, не дожидаясь 
открытия кинотеатров, оказалось 
меньше, чем за рубежом. Это связано 
как минимум с тем, что у нас пока не 
так хорошо устроена монетизация с 
точки зрения онлайн-платформ. Все-
таки в России до коронавируса 80% 
дохода продюсеров было связано с 
кинотеатральными релизами, поэто-
му, естественно, все крупные и сред-
ние релизы предпочли дождаться от-
крытия киносетей в полной мере.

В то же время фильмов, которые 
сразу будут уходить в онлайн, так или 
иначе будет все больше. Онлайн-плат-
формы могут и будут их финансиро-
вать. Насколько это будут крупные и 
яркие релизы, покажет 2021 год. Сей-
час это скорее единичные случаи.

Выпустить фильм  
на онлайн-площадках  
было вынужденным,  
хотя и правильным  
решением — на ка-
рантине аудитория 
ждала новый контент

По итогам 2020 года онлайн-
кинотеатры в России впервые 
в истории смогут заработать 
больше, чем офлайновые. Ли-
дерство интернета в дистрибу-
ции кино связано с пандемией 
и вряд ли повторится в нор-
мальных условиях в ближай-
шие годы, но его эффект для 
индустрии сохранится. Уже 
сейчас многие участники рын-
ка считают, что вслед за США 
среднебюджетные картины 
все чаще будут уходить напря-
мую в онлайн, чтобы с мень-
шим риском окупить затраты. 
Однако киносети с этим не со-
гласны, предупреждая, что 
без них экономика рынка 
не сложится.

Доводы для зрителей
По итогам 2020 года государствен-
ный Фонд кино, распределяющий 
деньги на коммерческую киноин-
дустрию в стране, ожидает почти 
двукратного сокращения объема 
рынка кинопроката — с 55,5 млрд 
руб. в 2019 году до 29,1 млрд руб., 
рассказали „Ъ“ в аналитическом 
департаменте фонда. Падение мо-
жет быть и большим. Многое зави-
сит от скорости возобновления ки-
нопоказа в ключевых для кинопро-
ката регионах страны, где он еще 
не возобновлен, и стабильности 
планируемых дат выхода крупней-
ших голливудских релизов, пояс-
няют в фонде.

На начало сентября рынок ки-
нопроката уже потерял около 
21,8 млрд руб. от прошлогоднего 
объема за тот же период. Общие 
кассовые сборы с начала года, по 
данным Фонда кино, составляют 
пока всего 16,7 млрд руб.

Хотя многие кинотеатры в стра-
не уже возобновили работу (на са-
мом крупном рынке — в Москве — 
еще с 1 августа), в целом прокат еще 
не оправился от пандемии. По дан-
ным Ассоциации владельцев кино-
театров (АВК), на 15 сентября оста-
ются закрытыми 28% из чуть более 
2 тыс. кинотеатров по всей стране.

Но и открытые кинотеатры за-
гружены далеко не полностью из-
за требований к рассадке и опасе-
ний зрителей. В августе, по дан-
ным АВК, аудитория в открытых за-
лах составляла только 20% от пока-
зателей августа 2019 года. С нача-
лом осени цифры понемногу при-
ближаются к прошлогодним: по 
данным Единой автоматизирован-
ной информационной системы, с 
10 по 13 сентября в кинотеатры по 
всей стране пришли 1,2 млн зрите-
лей, почти половина из них — что-
бы посмотреть идущий в России 
вторую неделю триллер Кристофе-
ра Нолана «Довод». В прошлом году 
с 12 по 15 сентября кинотеатры со-
брали 1,7 млн зрителей.

«“Довод“ показал, что зритель 
стремится в кинотеатры, но по ре-
зультатам лишь одного релиза де-
лать выводы рано»,— отмечает пре-
зидент сети кинотеатров «Каро» 
Ольга Зинякова. Директор по мар-
кетингу объединенной сети «Фор-
мулы кино» и «Синема парка» Бо-
рис Кузнецов называет «вполне ре-
алистичным» падение индустрии 
кинопроката в целом на 60% по ито-
гам года. Сама сеть, по его словам, 
ожидает снижения выручки при-
мерно на 40%.

На рынке онлайн-кинотеатров 
совсем другая ситуация. По прогно-
зу TelecomDaily, общая выручка ле-
гальных видеосервисов в России 
по итогам 2020 года вырастет на 
55%, до 41,8 млрд руб. Худшие опа-
сения о том, что все абоненты, под-
ключенные в ходе акций во время 
самоизоляции, уйдут, так и не на-

чав платить, пока не оправдались, 
отмечает гендиректор Telecom-
Daily Денис Кусков.

Заставить зрителей остаться, 
возможно, помог контент. Из-за 
пандемии в онлайне оказалась не 
только часть аудитории, которая 
обычно ходит в кино, но и часть 
крупных релизов, которые плани-
ровалось выпустить в кинотеатрах. 
Например, из российских фильмов 
сразу в онлайн-кинотеатрах вышли 
«Фея» Анны Меликян и «Спутник» 
Егора Абраменко, c сокращенным 
окном между офлайн- и онлайн-ре-
лизом выходил фильм «Отель „Бел-
град“». Среди иностранных картин 
на российских сервисах с коротким 
прокатным окном вышла картина 
Гая Ритчи «Джентльмены», а в фор-
мате онлайн-премьер — «Тролли. 
Мировой тур», «Эмма» и др.

Сами опрошенные „Ъ“ онлайн-
кинотеатры настаивают, что такие 
эксперименты с дистрибуцией ки-
но не стали главным фактором ро-
ста их выручки. Но офлайн-киноте-
атрам они все равно не понрави-
лись: еще в конце июля АВК опу-
бликовала обращение, в котором 
упомянула про необходимость со-
блюдения стандартного 90-дневно-
го окна между прокатом на широ-
ком экране и релизом в «цифре».

Дело за малым экраном
За рубежом проектов, которые во 
время пандемии сразу ушли в он-
лайн, не дожидаясь открытия ки-
нотеатров, оказалось заметно боль-
ше. Первым стали те же «Тролли: 
Мировой тур» студии Universal. В 
ответ кинотеатры выразили серьез-
ное недовольство: глава Нацио-
нальной ассоциации владельцев 
театров Джон Фитиан пообещал в 
беседе с The Hollywood Reporter, 
что киносети «этого не забудут». Не-
смотря на угрозу, примеру последо-
вали многие крупнейшие студии, 
включая Disney, выпустившую 
один из главных блокбастеров года 
«Мулан» на своем видеосервисе.

Некоторые эксперты восприни-
мают уход фильмов в онлайн не 
как экстраординарную ситуацию, 
а как свершившуюся трансформа-
цию кинопрокатной бизнес-моде-
ли. Такого мнения, пишет Variety, 

придерживаются старший анали-
тик Moffett Nathanson Майкл На-
тансон и экс-гендиректор Fox 
Group Питер Чернин. По их мне-
нию безвозвратно пересмотрели 
взгляды на кинопрокат.

Революционной стала заклю-
ченная в конце июля сделка между 
Universal и крупнейшей американ-
ской сетью кинотеатров AMC о со-
кращении срока между выходом 
фильмов в широкий прокат и его 
доступностью для просмотра он-
лайн с 3 месяцев до 17 дней. По 
прогнозам экспертов, она может 
привести к еще большему сокра-
щению кинотеатрального окна 
в целом по рынку и к тому, что сред-
небюджетные фильмы будут быст-
рее уходить на онлайн-платформы, 
а блокбастеры, наоборот, будут ид-
ти в кинотеатрах долго — от 30 до 
90 дней. Из-за этого студии в целом 
будут снимать меньше фильмов.

Как сообщала та же Variety, ки-
нопроизводители нашли преиму-
щества в продаже среднебюджет-
ных фильмов напрямую в онлайн: 
такая схема дает немедленный 
приток денег, тогда как традицион-
ный прокат в кинотеатрах требует 
много времени, чтобы окупить за-
траты. Это значит, что в онлайн бу-
дут скорее отдавать фильмы, в ком-
мерческом успехе которых продю-
серы до конца не уверены. «Не-
большие фильмы будут вытеснены 
из кинотеатров, и все, что у нас 
останется,— это фильмы-события 
и Marvel»,— цитирует Variety осно-
вателя консалтинговой фирмы 
Creatv Media Питера Ксати.

Но прогнозы того, как будет раз-
виваться рынок с учетом усиления 
роли стриминговых сервисов, раз-
нообразны. The New York Times 
опросила о будущем бизнеса круп-
нейших деятелей Голливуда, и 
многие из них сходятся в том, что 
кинотеатральным релизам при-
дется как-то отличаться от онлай-
новых, будь то малобюджетный 
фильм ужасов, блокбастер или 
оригинальная драма среднего 
бюджета. Если аудитория воспри-
нимает фильм как что-то похожее 
на то, что они могут увидеть в виде-
осервисе, то в кино они могут не 
пойти, констатирует сопредседа-

тель Fox Searchlight Нэнси Атли. 
Другие же против навязывания та-
кого разделения, опасаясь, что оно 
в итоге станет «самоисполняю-
щимся пророчеством».

Окно в онлайн
Российские участники киноинду-
стрии также расходятся в оценках 
будущего отечественного проката. 
Генеральный продюсер «Среды» 
Иван Самохвалов, например, со-
гласен, что независимо от эпиде-
мий поход в кинотеатр будет те-
перь сравним с походом в парк ат-
тракционов — «только блокбасте-
ры и фильмы с большим количест-
вом графики и экшена, только зре-
лищное кино, остальные жанры 
потихоньку будут уходить в digital».

Это значит, что тренд на сокраще-
ние прокатных окон продолжится и 
у нас, особенно для релизов, «про-
дюсеры которых объективно оцени-
вают свои возможности и, к приме-
ру, понимают, что дальше второго 
уикенда они не могут удержать сеан-
сы». Они будут раньше уходить из 
кинотеатров в онлайн, при этом уве-
личивая доходы в интернете.

В то же время для блокбастеров 
и фильмов традиционных кассо-
вых жанров (комедия, боевик) ни-
чего не изменится, а кинотеатраль-
ные окна вернутся на прежние по-
зиции, как только пандемия отсту-
пит, считает Иван Самохвалов. 
«Нет финансового интереса сни-
мать кино с проката и отдавать в 
онлайн, пока оно собирает. Боль-
шие игроки, претендующие на кас-
су, сидят и ждут, когда закончится 
эпидемия и зритель начнет ходить 
в кинотеатры в прежнем объеме, 
так как доходы от премьеры в он-
лайне и от кассовых сборов несо-
поставимы»,— уверен он.

По крупным релизам сохранит-
ся классическая схема, хотя и «бу-
дет больше исключений», согласен 
гендиректор видеосервиса Premier 
Иван Гродецкий. Онлайн-кинотеа-
тры, по его словам, заинтересова-
ны в широком прокате и маркетин-
ге, который делает прокатчик, а 
значит, готовы будут ждать.

Среднебюджетные фильмы и в 
России будут уходить из кинотеа-
тров и перетекать в онлайн быст-

рее, полагает директор направле-
ния «Видео» «Мегалабс» Наталья 
Сергеева. Но угрозы для киноинду-
стрии в целом в этом нет, уверена 
она, сокращение окон или однов-
ременный релиз только «подстег-
нут отрасль и принесут дополни-
тельные заработки правообладате-
лям». В России есть города, где нет 
кинотеатров или их мало, а цифро-
вой релиз — единственный легаль-
ный способ посмотреть фильм, на-
поминает госпожа Сергеева.

В долгосрочной перспективе и 
сам термин «прокатные окна» мо-
жет стать устаревшим, считает ген-
директор «Megogo Россия» Виктор 
Чеканов, подчеркивающий, что 
ранний цифровой релиз сокраща-
ет потери киностудий от пиратов, 
«а это миллионы долларов».

Особый путь
Но если многие эксперты верят, 
что в целом кинорынок в России 
будет развиваться, как на Западе, 
хотя, возможно, и с некоторой за-
держкой, то другие считают, что у 
страны особый путь путь. «У нас со-
вершенно разные рынки. В Штатах 
„Мулан“ выходит в онлайн, потому 
что знаковые города и кинотеатры 
Америки закрыты и студии просто 
в силу плотного графика релизов 
некуда переносить фильм. В Рос-
сии картина выходит на большой 
экран и собирает под 200 млн руб. 
за уикенд. Отсутствие окна нецеле-
сообразно ни для киносетей, ни 
для продюсеров»,— подчеркивает 
Ольга Зинякова.

Сокращение цифровых окон, 
по ее мнению, ограничится «то-
чечными вынужденными реше-
ниями», так как выпуск релизов в 
онлайне не может компенсиро-
вать сборов в кинотеатрах, а 
основная причина роста онлайн-
платформ во время пандемии бы-
ла лишь в отсутствии альтернати-
вы. «Кинотеатры генерят 80% дохо-
да, и никто не готов пилить этот 
сук»,— говорит она.

Если за рубежом релизы кино-
студий-мейджоров — это релизы 
на весь мир, а у самых крупных он-
лайн-платформ Netflix и Amazon и 
у самих есть способность финанси-
ровать кинопроекты, то в России 
«другая история», согласна генди-
ректор видеосервиса Start Юлия 
Миндубаева. «Совершенно точно 
будут появляться фильмы, кото-
рые сразу же пойдут в digital, и, 
скорее всего, это будут малобюд-
жетные фильмы, которые создают 
сами онлайн-кинотеатры, но вряд 
ли эта история будет массовой. По-
ка рынок не достиг таких объе-
мов»,— считает она.

По мнению госпожи Миндубае-
вой, в России экономический по-
тенциал таких экспериментов по-
ка невысок, так как цифровой ре-
лиз в хорошем качестве еще и сразу 
появляется у пиратов, что сильно 
сокращает все виды сборов.

Главный редактор Kinodata.pro 
Сергей Лавров также считает, что 
скандал с выходом в онлайне «Трол-
лей» и результаты «Мулан» вернут 
все голливудские студии к прежней 
модели показов, так как главная 
проблема в том, что зритель просто 
остается «в незнании» о фильме, 
если тот не появлялся в офлайн-ки-
нотеатрах. В России, впрочем, по 
его мнению, секрет «особого пути» 
в другом: пока в киноиндустрии 
преобладает модель «производство 
на госденьги ради самого процес-
са», кассовые сборы их создателей 
почти не волнуют. Здесь, уверен 
эксперт, главное — «получить го-
споддержку, а если получится зара-
ботать в прокате, то и это хорошо».

Валерия Лебедева
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РАСХОДЫ НА ОПЛАТУ 
ТРУДА в период 
закрытия кинотеатров**

РАСХОДЫ НА ОПЛАТУ АРЕНДЫ 
помещений и их эксплуатацию 
в период закрытия кинотеатров, 
расходы на профилактические 
мероприятия 

*Без НДС.

**Прогноз. 

*С учетом российских и зарубежных фильмов.
**Прогноз «Невафильма», сделанный в июне. 
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*В первом полугодии 2020 года. 

ПОТЕРИ ВЫРУЧКИ 
кинобаров и доходов 
от рекламы

  *Без учета потерь доли кассовых сборов дистрибуторов и продюсеров.
**В основе расчетов показатели числа работников российских кинотеатров 
   (35 тыс. сотрудников) и средней зарплаты (25 тыс. рублей в месяц). 
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Как изменения на рынке кинопрока-
та повлияют на создание кино, „Ъ“ рас-
сказал гендиректор ГПМ КИТ (включа-
ет кинопроизводственные и дистрибу-
торские активы «Газпром-медиа») 
Рафаел Минасбекян.

— Можно ли сказать, что в связи с панде-
мией власть от старой кинопрокатной 
бизнес-модели переходит к новой, стри-
минговой?
— Власть не переходит, но она начинает де-
литься. Если раньше традиционный кино-
прокат царствовал на рынке монетизации 
кино, то в последние годы на фоне развития 
онлайн-платформ эта монополия постепен-
но сходит на нет, а пандемия существенно 
ускорила процесс, стала мощным катализа-
тором, и теперь всем точно понятно: онлайн 

пришел всерьез и навсегда. Думаю, на гори-
зонте трех лет в среднем прокатное окно бу-
дет составлять около трех уикендов, мало- и 
среднебюджетные фильмы будут чаще сразу 
уходить в онлайн либо выходить с еще мень-
шими окнами.
— Получается, кинотеатрам придется по-
казывать только большие блокбастеры 
по несколько месяцев подряд?
— Не думаю, что прокат блокбастеров будет 
длиться по три месяца. Тогда нам придется 
предположить, что их будет четыре-пять в го-
ду, а это не так. Больших релизов в году может 
быть и шестнадцать, и больше. В этом смысле 
я смотрю на будущее кинотеатров оптими-
стичнее — у них останется достаточно кон-
тента. И зритель тоже будет. Онлайн-развле-
чений становится все больше, тем самым 
усиливается конкуренция в этом сегменте.

И вот на этом фоне эмоции, которые мож-
но получить в офлайне, станут гораздо цен-
нее. Поход в кинотеатр для людей, если хоти-
те,— это что-то вроде коллективного сеанса 
альтернативной реальности. Это еще и оф-
лайн-общение, которое становится все бо-
лее дефицитным. Телевизоры становятся 
все больше и качественнее, но они не могут 
создавать эффект коллективного пережива-
ния, который возникает в кинотеатре.

В то же время понятно, что кинотеатры на 
фоне развития онлайна уже не смогут оста-
ваться прежними.
— Что в них изменится?
— Во-первых, очевидно, некоторые этот кри-
зис просто не переживут, ведь бизнес не 
очень маржинален и в сегодняшних услови-
ях, для многих это критично.

Во-вторых, кока-колы и попкорна будет 
недостаточно. Кинотеатрам надо будет ис-
кать новые сервисы и дополнительные раз-
влечения, предоставлять еще больший ком-
форт, чтобы выигрывать конкуренцию с он-
лайном за зрителя.
— А как кинопроизводители будут реаги-
ровать на происходящее?
— Студии будут больше ориентироваться на 
нового заказчика. Очевидно, что доля в до-
ходах мало- и среднебюджетных фильмов 

будет смещаться в сторону онлайна, в бли-
жайшей перспективе он будет превышать 
50% для большинства таких фильмов. Что 
касается крупных блокбастеров — думаю, 
что кинопрокат останется большей частью 
их кассы. Не думаю, что, например, «Аватар» 
смог бы иметь выручку больше $3 млрд без 
доминирующей доли кинопроката, это вряд 
ли возможно.

На фоне происходящего также понятно, 
что девелопмент для продюсера существен-
но усложняется. Есть большое заблуждение, 
что мы сначала производим, а потом прода-
ем. Нет, все ровно наоборот. Теперь, плани-
руя фильм, необходимо больше ориентиро-
ваться на данные о подписчиках тех или 
иных платформ, что-то донастраивать в про-
екте уже на начальном этапе исходя из ха-
рактеристик их аудитории, ее социально-де-
мографического профиля. Она отличается от 
так называемой киноходящей аудитории.

При этом многие десятилетия успех кар-
тины определялся именно бокс-офисом, 
это был один из основных критериев. Про-
дюсеры довольно долго будут перестраи-
ваться ментально. Многим будет тяжело пе-
реубедить себя, что теперь бокс-офис — это 
не так важно.

Интервью взяла Валерия Лебедева

«Продюсеры долго будут перестраиваться»

Рафаел Минасбекян, 
гендиректор ГПМ КИТ
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